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Культурную политику 
Архангельской области определяют 
сильные личности: кто докажет 
уникальность своего проекта, 
тот и получает поддержку. 
Между тем всё, что связано 
с самобытностью региона, остаётся на задворках. 
Может, Поморью пора придумать свой «нацпроект»?
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Эхо недели
Резонанс: Число должностных преступлений выросло на 20%Акценты

Между тем по данным на 
январь 2013 года Архангель-
ская область занимает пер-
вое место в Северо-Запад-
ном федеральном округе по 
размеру задолженности по 
заработной плате. В числе 
«флагманов» еще одно пред-
приятие ЛПК – архангельский 
лесозавод №3. 15 февраля в 
суде продолжится рассмот-
рение дела о дисквалифи-
кации Виталия ГРАФА – ге-
нерального директора заво-
да. Иск был подан по мате-
риалам прокурорской про-
верки. 

«К руководству лесозаво-
да №3 приняты все меры, ко-
торые позволяет закон. Два-
жды в неделю мы проводим 
прием работников предпри-
ятия, отстаиваем их интере-
сы в суде. И здесь стоит от-
метить заслуги профкома 
ЛДК, – рассказывает Сер-
гей Акулич. – Продолжается 
проверка по вероятному на-
личию состава преступления 
со стороны руководства по 
признакам преднамеренно-
го банкротства предприятия. 
Но мы занимаемся лишь во-
просами привлечения винов-
ных к ответственности, а не 

стабилизацией экономики 
лесозавода. Насколько мне 
известно, правительство об-
ласти пыталось оказать ему 
помощь. На случай неумело-
го управления производст-
вом статьи не предусмотре-
но. В действиях Графа могут 
усматриваться неправиль-
ные решения, реализация ко-
торых причинила ущерб госу-
дарству, самой организации; 
если такие факты будут выяв-
лены, прокурорская оценка 
не заставит себя ждать». 

13 февраля на сессии об-
ластного Собрания депутатов 
будет представлена кандида-
тура нового прокурора Архан-
гельской области: это Виктор 
НАСЕДКИН, до последнего 
времени занимавший долж-
ность первого заместителя 
прокурора Московской об-
ласти. Его предшественник 
Владимир БАКУН, напомним, 
переведен на должность за-
местителя начальника управ-
ления Генеральной прокура-
туры РФ. Пока же коммента-
рии по наиболее резонанс-
ным делам дает Николай 

КАЛУГИН – руководитель 

областной прокуратуры с 

приставкой «и.о.».

Общая раскрываемость 
преступлений в регионе по-
прежнему чуть-чуть превы-
шает «половинный» барьер: 

53,3%. На 20% увеличилось 
число должностных преступ-
лений, в том числе связанных 
со взяточничеством. 

Что касается последнего, 
неожиданная откровенность 
губернатора Архангельской 
области Игоря ОРЛОВА в 
эфире телеканала «Помо-
рье» не осталась без внима-
ния. Речь шла о том, что не-
кое СМИ якобы предприняло 
попытку заручиться лояльно-
стью руководства региона за 
сумму в 50-60 тысяч рублей. 
Заявил об этом глава облас-
ти 2 февраля. 

«Я знаком с этим заявле-
нием губернатора, но в не-
сколько иной интерпрета-
ции. В любом случае, све-
дения не лишены основа-
ния, это не слухи и не кулу-
арные разговоры. Есть уго-
ловное дело, возбужденное 
следователями региональ-
ного управления ФСБ. Лицо, 
вымогавшее денежные сред-
ства у одного из представи-
телей Правительства Архан-
гельской области, было взято 

с поличным», – пояснил Нико-
лай Калугин. 

Какой именно прецедент 
имеется в виду, в прокура-
туре не уточнили. Участни-
ки единственного подобно-
го случая, получившего ог-
ласку еще в прошлом году, – 
журналист газеты «МК в Ар-
хангельске» Дмитрий СЕМА-
КОВ и заместитель экс-мини-
стра сельского хозяйства Ар-
хангельской области Дмит-
рий КАРЕЛЬСКИЙ. 

О деле в отношении об-
щественника и журналиста 
Ивана МОСЕЕВА, обвиняемо-
го в возбуждении вражды к 
этнической группе «русские», 
прокурор высказался более 
конкретно. 

«Гособвинитель имеет за-
конное право принимать ре-
шение по делу согласно сво-
ему внутреннему убеждению. 
Доказательства, на основа-
нии которых Мосееву предъ-
явлено обвинение в экстре-
мистской деятельности, дос-
таточны», – считает Николай 
Калугин. 

Не кулуарный разговор
Ситуация, сложившаяся на 
целлюлозно-бумажном производстве 
УК «Соломбалалес», пока не вызывает 
беспокойства у прокуратуры. По оценке 
заместителя прокурора Архангельской 
области Сергея АКУЛИЧА, один из основных 
работодателей для жителей Северного округа 
Архангельска трудовое законодательство 
не нарушает. «Да, СЦБК сейчас в простое, 
но жалоб от работников не поступает и есть 
все основания полагать, что комбинат будет 
функционировать», – уверен сотрудник 
надзорного ведомства. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Суд признал законность  ■
общедомовых нормативов 

Архангельский областной суд признал нормативы 

на общедомовые нужды, установленные региональ-

ным министерством энергетики и связи, законными. 

Напомним, инициативная группа жителей Северодвин-
ска обратилась в суд, чтобы оспорить расчеты чиновников 
– об этом «Бизнес-класс» писал в прошлом номере (ста-
тья «Осторожно – разбавлено!»). Речь шла о нормативах 
потребления коммунальных услуг по холодному, горяче-
му водоснабжению и водоотведению в жилых помещени-
ях Северодвинска. 

Как сообщили в пресс-службе областного правительст-
ва, представленные суду материалы фактически подтвер-
дили правильность выбранного расчетного метода установ-
ления нормативов, обоснованность примененных формул 
расчета с учетом конструктивных и технических параметров 
многоквартирных домов, степени их благоустройства.

В частности, подтверждена невозможность применить 
при установке нормативов метод аналогов: в апреле 2012 
года в Северодвинске только девять многоквартирных до-
мов были оборудованы общедомовыми приборами учета 
холодной и горячей воды. Согласно правилам, таких домов 
должно быть минимум десять по каждой категории.

Разбойники в масках  ■
обчистили одиннадцать офисов 

В ночь с 6 на 7 февраля неизвестные в масках ворва-

лись в сторожку офисного здания на пр. Московский в 

Архангельске, где избили и связали охранника. 

Разбойники взломали 11 офисных помещений и похитили 
ценное имущество. Возбуждено уголовное дело. Перечень 
похищенного и размер ущерба устанавливаются. В настоя-
щее время полицейские занимаются розыском злоумыш-
ленников, сообщили в пресс-службе областного УМВД.

«Белкомуру» нужно  ■
3,8 млрд рублей

На разработку проектно-сметной документации по 

проекту строительства железнодорожной магистра-

ли «Белкомур» требуется 3,8 млрд рублей, сообщили 

в пресс-службе полпреда президента в СЗФО. 

Пакет документов для дальнейшей работы по проекту 
передали в конце января премьер-министру Дмитрию МЕД-
ВЕДЕВУ полномочные представители Президента РФ в Се-
веро-Западном и Приволжском федеральных округах Ни-
колай ВИННИЧЕНКО и Михаил БАБИЧ. 

Полпреды обратились к главе кабинета министров с 
просьбой дать поручение по подготовке соответствующе-
го документа о проработке проекта на условиях государ-
ственно-частного партнерства по концессионной модели, 
а также профинансировать разработку проектно-сметной 
документации.

«Сталинки» обследуют  ■
за счёт средств жильцов

Собственники шести северодвинских «сталинок» 

проголосовали за детальное обследование своих до-

мов за счет средств, выплаченных управляющей ком-

пании за обслуживание и текущий ремонт жилья.

Как сообщили в пресс-службе администрации Северо-
двинска, стоимость таких проверок технического состоя-
ния строительных конструкций зависит от дома и колеблет-
ся от 80 до 160 тысяч рублей. Договоры на выполнение ра-
бот заключаются со специализированными организация-
ми, имеющими допуск на проведение визуального и де-
тального обследования и последующего мониторинга со-
стояния зданий.

Гимназия или лицей? ■
Правительство региона рассматривает два вариан-

та эксплуатации исторического здания бывшей сред-

ней школы №4, расположенного в центре Архангель-

ска на набережной Северной Двины. Объект планиру-

ется сдать к 1 сентября 2013 года. 

Напомним, капитальный ремонт объекта с элементами 
реставрации был начат еще в 2010 году. Работы финанси-
ровались в рамках областной долгосрочной целевой про-
граммы «Родина Ломоносова». В процессе реставрации 
затратная часть менялась. В результате стоимость проек-
та превысила полмиллиарда рублей. 

«Сейчас подрядчик ООО «АМ-Строй» устраняет недос-
татки и ликвидирует замечания, выданные контрольно-ре-
визионной инспекцией области. Одно из них – частичное 
отсутствие исполнительской документации», – подчеркнул 
министр строительства и ЖКХ Игорь ВОЙСТРАТЕНКО.

В соответствии с проектом объект реставрируется под 
гимназию на 250 учащихся. Но САФУ попросил рассмот-
реть возможность дальнейшей эксплуатации здания в ка-
честве лицея. В этом случае меняются требования по осна-
щению, нормативы по квадратным метрам на одного уча-
щегося, вырастают расходы. «Я надеюсь, что переговоры с 
вузом дадут результат, который будет наиболее эффекти-
вен. Окончательное решение будет принято до конца фев-
раля», – отметил Войстратенко. 
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Подробности

Городская среда: Архангелогородцы засыпали жалобами приёмные мэрии и губернатора 

ЖКХ: В Архангельске появятся два новых МУПа Акценты

Вплотную заняться пробле-
мами ЖКХ прокуратуру облас-
ти вынудил вал гражданских ис-
ков. «Око государево» не упус-
тило из виду недоработки за-
местителя губернатора по ин-
фраструктурному развитию 
Алексея АЛСУФЬЕВА, в частно-
сти подведомственной ему го-
сударственной жилищной ин-
спекции. 

«Авторитет этого контроли-
рующего органа опустился ниже 
некуда, – подчеркнул Сергей 
Акулич. – Если так будет про-
должаться, люди вообще забу-
дут о его существовании, хотя 
он обладает значительными 
полномочиями – отвечает за 
защиту прав граждан в сфере 
ЖКХ. Руководитель инспекции 
и его заместитель привлечены 
к строгой дисциплинарной от-
ветственности и, если ситуация 
не изменится, могут быть осво-
бождены от служебных обязан-
ностей». 

Заместителем руководите-
ля жилищной инспекции Архан-
гельской области является Сер-
гей ШУМИНОВ, ранее имевший 
отношение к дирекции управ-
ляющей компании «Наш дом – 
Архангельск». 

«Сегодня мы можем гово-
рить о преднамеренном бан-
кротстве УК «Наш дом – Архан-
гельск»: обвинение должност-
ному лицу предъявлено, дело 
расследуется. Параллельно 
выявлено еще одно преступ-
ление, связанное с выставле-
нием «двойных» счетов дан-
ной управляющей компанией 
за коммунальные услуги. Во-
прос об аффилированности УК 
«Наш дом – Архангельск» к пра-
вительству области поднимал-
ся, проведена служебная про-
верка. Информация о том, что 
названный государственный 
служащий представляет инте-
ресы коммерческой организа-
ции, не подтвердилась», – от-
метил Сергей Акулич. 

Молодёжь Поморья против  ■
алкогольных коктейлей

Активная молодежь Поморья вышла с инициати-

вой по проведению антиалкогольной кампании и сбору 

подписей за запрет продажи слабоалкогольных напит-

ков в Архангельской области. Как сообщили в пресс-

службе областного правительства, если эта общест-

венная инициатива соберет в Интернете 100 тысяч го-

лосов, она может быть рассмотрена в Государствен-

ной Думе. 

Напомним, Архангельская область стала первым регио-
ном в России, где с 1 июля 2012 года был введен закон, ус-
танавливающий полный запрет розничной продажи слабо-
алкогольной продукции. Введенные ограничения касались 
прежде всего таких напитков, как «Джин-тоник», «Водка-ли-
мон» и других. Однако по решению Архангельского обла-
стного суда, а затем и Верховного суда этот запрет был от-
менен как незаконный. 

В регионе определят  ■
территории без алкоголя

Муниципалитетам до 1 апреля 2013 года предсто-

ит установить границы территорий, прилегающих к 

организациям и объектам, где запрещена розничная 

продажа алкогольной продукции. Об этом сообщили 

в пресс-службе областного правительства. 

Максимальное расстояние от конкретной организации 
или объекта до границ прилегающих территорий с разни-
цей не более 30% орган местного самоуправления вправе 
определить самостоятельно. Речь идет об учреждениях со-
циальной сферы, а также о территориях, прилегающих к оп-
товым и розничным рынкам, вокзалам, аэропортам и иным 
местам массового скопления граждан. 

Предприниматели вошли  ■
в состав экспертных советов

Четырнадцать предпринимателей, рекомендован-

ных Архангельским отделением «Деловой России», во-

шли в состав экспертных советов при Министерстве 

экономического развития России. 

Экспертные советы для проведения мониторинга ус-
ловий осуществления предпринимательской деятельно-
сти организуются в рамках исполнением Указа Президен-
та РФ «О долгосрочной государственной экономической 
политике». 

Николай ЕВМЕНОВ, Сергей ХУДЯКОВ и Алексей ЗВЕЗ-
ДИН войдут в состав экспертной группы для проведения мо-
ниторинга условий подключения к электроснабжению; Де-
нис ЛАПИН, Артем ЛОКТЮКОВ и Вадим БАКЧЕНКО – в экс-
пертную группу для проведения мониторинга условий полу-
чения разрешений на строительство; Василий БАНЕВ, Па-
вел ВИТКОВ, Полина ЗАБОРСКАЯ и Максим КОРЕЛЬСКИЙ 
будут следить за ситуацией в сфере налогового и таможен-
ного администрирования; Владимир КАРПОВ, Юлия АКСЁ-
НОВА, Вера ШЕВЕЦ и Анна МИТИНА вошли в группу по во-
просам регистрации предприятий.

Как выяснилось на совещании, 
из работающих в городе УК у город-
ской администрации нет претензий 
только к «Торн-1». Наиболее запуще-
ны дворовые проезды в густонасе-
ленных центральных округах Архан-
гельска. 

По словам главы Октябрьско-
го округа Архангельска Сергея НЕ-
СМЕЯНОВА, ему приходится убе-
ждать управляющие компании, что 
по постановлению мэра Архангель-
ска они должны убирать 15-метро-
вую зону по периметру жилых домов, 
которая относится к общедомовой 
собственности. То есть за уборку 
внутридворовых проездов и пеше-
ходных дорожек отвечают управляю-
щие компании и ТСЖ. Кроме того, 
как заявил глава, из-за маленькой 
зарплаты и большого объема работ 
дворники работают спустя рукава. 
А в Ломоносовском округе их про-
сто не хватает.

Глава администрации террито-
риального округа Варавино – Факто-

рия Александр ЧЕБЫКИН, наоборот, 
к дворникам имеет лишь отдельные 
замечания, зато приглашает на со-
беседование директоров торговых 
центров, вокруг которых есть снеж-
ные завалы. 

«С управляющими компаниями и 
ТСЖ мы взаимодействуем через су-
дебные предписания, ходим и угова-
риваем», – признался глава Ломоно-
совского округа Евгений АФАНАСЬ-
ЕВ и напомнил представителям УК, 
что если из-за плохой работы ком-
мунальщиков пострадает здоровье 
горожан, то, как показывает россий-
ская судебная практика, можно и под 
уголовное дело попасть. 

Зато мало замечаний и претен-
зий к работе УК в периферийных ок-
ругах. Например, чиновники удовле-
творены состоянием улиц и дорог в 
Маймаксе, Исакогорке и Цигломе-
ни. В Майской Горке назрела пробле-
ма вывоза снега с обочин основных 
шоссейных дорог. По этой причине 
сильно заужена центральная доро-
га на улице Абрамова, как результат 
– рост аварийности. 

В Северном округе, как считает 
глава Игорь ТРОФИМОВ, ситуация с 

уборкой снега находится под контро-
лем. Правда, обслуживается округ по 
остаточному принципу: присутствую-
щие здесь УК одновременно работа-
ют и в центре Архангельска, а пото-
му отправляют очистительную техни-
ку на Сульфат в последнюю очередь. 
Кстати, именно отсутствие у комму-
нальщиков собственной спецтехни-
ки мешает своевременной уборке го-
родских территорий. А с подрядчи-
ками управляющие компании взаи-
модействуют не всегда оперативно. 
Кроме того, за ними еще и пригляды-
вать надо, чтобы они убирали снег по-
всеместно, а не выборочно. 

Головная боль главы Соломбаль-
ского округа Владимира ПИНЧУКА – 
уборка вокруг 63-х аварийных дере-
вянных домов. В коммунальные та-
рифы для их жителей не заложены 
деньги на услуги дворников.

Представители УК на совещании 
отмолчались. Лишь директор группы 
компаний «Семь дней» Юрий СИДО-
РОВ попросил мэрию помочь убедить 
жителей некоторых «подшефных» до-
мов одобрить повышение тарифа на 
содержание дворовых территорий, 
который не менялся с 2008 года. 

Снег убирается по предписаниям
После обильных снегопадов прогулка по улицам 
областного центра сродни походу по песчаным 
барханам. Центральные улицы, за которые 
отвечает городская власть, убираются регулярно. 
Но стоит «копнуть» глубже – заехать в любой двор 

– обязательно грозит «пробуксовка». За чистоту 
этих территорий отвечают управляющие компании 
(УК) и собственники административных зданий. 
8 февраля в мэрии Архангельска вновь попытались 
призвать к ответственности руководителей УК.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

По информации директора «Водокана-
ла» Сергей РЫЖКОВА, при общей протяжен-
ности водопроводных сетей в Архангель-
ске в 644,9 км, 100-процентный износ имеют 
155,3 км трубопроводов, потери воды дос-
тигают 50%. Пока тарифы устанавливались 
городскими властями, потери компенсиро-
вались из муниципального бюджета. При 
этом плата для населения за воду, по ин-
формации мэрии, практически не подни-
малась. Между тем долги потребителей на 
январь 2013 года составляют порядка 180 
млн рублей.

С 2010 года тарифным регулированием 
услуг по водоснабжению занимается Пра-
вительство Архангельской области. Как счи-
тают в мэрии, тариф, ежегодно утверждае-
мый агентством по тарифам и ценам, мень-
ше экономически обоснованного в среднем 
на 35-40%: компенсируется менее 40% ре-
альных затрат «Водоканала».

Результатом подобной политики стали 
убытки предприятия в размере 456 млн руб-
лей за 2011-2012 годы. «Водоканал» заявля-
ет о нехватке средств, которая может при-
вести к реальной угрозе бесперебойного 
водоснабжения города. 

По сообщению пресс-службы мэрии 
города, министр строительства и ЖКХ Ар-
хангельской области Игорь ВОЙСТРАТЕН-
КО выступает против реконструкции МУПа. 
По оценке главы ведомства, согласие на ре-
структуризацию со стороны Европейского 
банка реконструкции и развития, являюще-
гося кредитором «Водоканала» (гарантом по 
кредиту является Правительство Архангель-
ской области), окончательно не подтвержде-

но, хотя банк проинформирован о планируе-
мой реконструкции предприятия. Не исклю-
чено, что таким образом кредитное бремя 
будет перекинуто на областную казну.

Прямые потери от возможного банкрот-
ства «Водоканала» могут составить не ме-
нее 2 млрд рублей. По прогнозам, новое 
строительство жилья и объектов социаль-
ной сферы в областном центре потребует 
увеличения потребления воды с нынешних 
150 тысяч кубометров в сутки до 180 тысяч 
кубометров к 2025 году. Общий объем ин-
вестиций в водопроводно-канализационное 
хозяйство Архангельска для его комплекс-
ной модернизации за 12 лет должен соста-
вить 33 млрд рублей.

По сведениям источников «БК» в прави-
тельстве области, «Водоканал» с 2007 по 
2010 год минимум дважды повышал расцен-
ки на свои услуги в среднем на 2,8-3,2%, ни 
разу не воспользовавшись возможностью 
включения инвестиционной составляющей 
в тариф. Такими полномочиями муниципа-
литет располагал. Информация о 50-про-
центных потерях МУПом документально не 
подтверждена. Кроме того, вызывают со-
мнения организационные затраты на созда-
ние предприятий: что изменится, если вме-
сто одного дырявого решета будет три?

И, наконец, самое серьезное возраже-
ние облправительства, на которое ссыла-
ется пресс-служба мэрии: при установле-
нии тарифов для новых предприятий в об-
ластном бюджете придется предусмотреть 
около 900 млн рублей на «дельту В» – раз-
ницу между экономически обоснованными 
затратами и платой для населения. 

«Водоканал» 
делит активы
На первой в 2013 году сессии Архангельской городской 
Думы будет объявлено о разделе активов муниципального 
предприятия «Водоканал»: предлагается создать дополнительно 
МУП «Архводоканал» и МУП «Водоочистка». «Водоочистке» 
поручат подъем и очистку воды, а также стоков на отдаленных 
территориях города. На баланс этого МУПа будут переданы 
локальные водоочистные и канализационные сооружения, сети 
на островах в черте Архангельска и в поселках, не подключенных 
к централизованной системе водоснабжения. «Архводоканал» 
займется транспортировкой воды и водоотведением в центре 
города. МУП «Водоканал» будет эксплуатировать центральные 
водоочистные сооружения и ВОС в поселке силикатчиков.
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Власть и общество
Акценты Новации: Меняется порядок выбора представителей в сенат

Избирательная комис-
сия Архангельской области 
подготовила для утвержде-
ния облсобранием проект 
закона, согласно которому 
каждый из кандидатов в гу-
бернаторы при выдвижении 
должен представить трех 
своих возможных предста-
вителей в Совете Федера-
ции. Эта тройка попадет в 
избирательный бюллетень 
вместе с фамилией претен-
дента на кресло главы ре-
гиона. В случае победы но-
вый губернатор делегирует 
одного из тройки в СФ.

Схема достаточно инте-
ресная, в чем-то логичная и 
оправданная. До этого де-
сять лет губернатор мог вы-
двинуть своим представи-
телем любого политика, а то 
и бывшего чиновника. Депу-
таты областного Собрания 
должны были лишь одоб-
рить его кандидатуру. 

Во многих регионах (и 
Архангельская область не 
исключение) сенаторами 
от губернатора станови-
лись варяги. Это началось 
с самого момента утвер-
ждения процедуры в 2000 
году (до этого в Совете Фе-
дерации заседали спикеры 
законодательных собраний 
и губернаторы). Например, 
губернатора Анатолия ЕФ-
РЕМОВА в сенате представ-
лял Михаил КОРОБЕЙНИ-
КОВ, отношения к региону 
не имевший. До представ-

ления депутатам он руково-
дил аппаратом экс-спикера 
СФ Егора СТРОЕВА. После 
перемен в процедуре фор-
мирования сената Строев 
вновь стал «простым» гу-
бернатором на родной Ор-
ловщине, а его соратника 
на работу пристроил такой 
же экс-сенатор Анатолий 
Ефремов.

Уже тогда приглашение 
варяга было понятно не 
всем депутатам, хотя губер-
натор представил им неко-
торые аргументы. «Кто толь-
ко ко мне не приходил: биз-
несмены, бывшие политики, 
проходимцы... Но выбор пал 
на государственника», – по-
яснял он.

Риторика утверждения 
пришлых политиков сфор-
мировалась уже тогда: об-
ласти нужен такой вот госу-
дарственник, который знает 
все потаенные уголки сто-
личных министерств, Сове-
та Федерации и Госдумы, 
знаком с нужными людьми 
и может лоббировать инте-
ресы региона. 

С этими доводами со-
гласились и потом, когда ут-
верждали при губернаторе 
Николае КИСЕЛЁВЕ следую-
щего сенатора Александра 
ТИЩЕНКО. Такого же варя-
га, правда, имевшего очень 
и очень опосредованное от-
ношение к региону.

В 2008 году в эпохе се-
наторов «со стороны» на-
ступил перерыв. Губернатор 
Илья МИХАЛЬЧУК вопреки 
уже сложившимся обыча-
ям решил продвинуть в се-

нат местного – им оказался 
экс-губернатор Николай Ки-
селев. Депутаты с трудом, 
но проголосовали. Стропти-
вость объяснялась тем, что 
Николай Киселев ушел не с 
миром: его отставки давно 
ждали, а незадолго перед 
ней разразился коррупци-
онный скандал.

И все же случилась не-
ожиданность: спикер Сове-
та Федерации Сергей МИ-
РОНОВ стал тормозить кан-
дидатуру Киселева, наме-
кая, что в сенат его все рав-
но не пропустит. И тогда се-
натором стал депутат обла-
стного Собрания Николай 
ЛЬВОВ.

В прошлом году на по-
сту его сменил юрист «Или-
ма», петербуржец Констан-
тин ДОБРЫНИН. Конечно, 
он варяг, но перед делеги-
рованием в СФ успел поуча-
ствовать в выборах в Госду-
му от Архангельской облас-
ти: замыкал тройку «Единой 
России». 

Сейчас претендентам 
на прохождение в Совет 
Федерации от губернато-
ра придется снова участ-
вовать в выборах, правда, 
в составе команды под-
держки кандидата в главы 
региона. В идеальных ус-
ловиях хорошо подобран-
ная тройка возможных се-
наторов очень бы помогла 
будущему губернатору по-
бедить. Возможно, так оно и 
будет. Но как быть с тем, что 
люди могут выбрать своего 
выдвиженца в сенаторы из 
тройки? Возможно, кто-то 

выберет губернатора из-за 
одного его сторонников, он 
станет своеобразным паро-
возом, а глава региона от-
правит в СФ другого чело-
века, может быть, этому из-
бирателю неприятного.

Возможна и другая си-
туация: федеральный центр 
навязывает популярному 
кандидату в губернаторы 
потенциального сенатора-
варяга. Его и придется от-
правлять в сенат, несмотря 
на явное отсутствие его за-
слуг в победе. Навязанные 
Кремлем будущие сенато-
ры-варяги могут создать 
проблемы для кандидата 
в губернаторы от власти и 
станут обязательной мише-
нью для критики оппозиции. 
Расклад может не устроить 
и местные элиты. 

Между тем сенатора от 
областного Собрания вы-
двигать придется уже в этом 
году, и опять-таки по новой 
схеме. Членом СФ может 
стать только региональный 
парламентарий – то есть 
варягу через сельские му-
ниципалитеты право пройти 
в верхнюю палату не полу-
чить. Сейчас облсобрание в 
сенате представляет моск-
вич, экс-министр обороны 
Владимир РУШАЙЛО. Воз-
можно, он будет фигуриро-
вать в списках «Единой Рос-
сии» на выборах в сентябре 
для продления полномочий. 
Кстати, депутатские сена-
торы менялись редко: пер-
вым назначенным по уже 
списанной в утиль схеме 
стал зампред облпарла-
мента Юрий СИВКОВ – по-
сле трагической гибели его 
и сменил Рушайло.

И в этом случае партию 
власти (или, впрочем, лю-
бую партию) может подсте-
регать ловушка: если фе-
деральный центр захочет 
спустить в сенат какого-ни-
будь варяга – бывшего ми-
нистра, олигарха, чиновни-
ка или его жену, – этого че-
ловека придется включать в 
партийные списки. 

Конкуренты обратят на 
это внимание, так что бу-
дут ли люди в итоге голо-
совать за такого «троян-
ского коня», большой во-
прос. Возможно, в Кремле 
о ловушке прекрасно знают 
– не зря же президент Пу-
тин намекал на возможное 
возвращение выборов се-
наторов. 

Сенатора 
«привяжут» 
к губернатору
Порядок назначения члена Совета Федерации 
(представителя губернатора) после устоявшейся 
за три года процедуры изменится. Теперь каждый 
кандидат в главы региона должен представить 
на выборы тройку своих выдвиженцев, а в случае 
победы назначить одного из них сенатором. До 
этого губернатор мог делегировать в СФ любого 
человека. Меняется и порядок выдвижения сенаторов 
от областного Собрания – теперь на этот пост может 
претендовать только человек с депутатским мандатом. 

Константин ДОБРЫНИН, 

член Совета Федерации от Архангельской области: 

– Помочь кандиату в губернаторы выиграть выборы может не 
тройка сенаторов, а команда, представленная им. В нее, в том 
числе, входит и так называемая «тройка». Если она будет состо-
ять из профессионалов, харизматичных и волевых людей, то шан-
сы кандидата вырастают кратно. Если это «серые мыши», то бу-
дущий губернатор в своей избирательной кампании вынужден 
будет работать «за себя и за того парня». А это не нужно нико-
му. Региону точно!

Конечно, губернатор должен знать ответ – кто из претенден-
тов на сенаторское кресло для него приоритетен. А указывать 
на это публично или нет, зависит от тактики и стратегии предвы-
борной кампании. Я бы указал. Это честно по отношению к сво-
им землякам.

Что касается прямых выборов в сенат, то это идеальный ва-
риант: именно таким образом формируется справедливый ме-
ханизм непосредственного представительства регионов в верх-
ней палате. Однако изменения лучше делать постепенно, как го-
ворят англичане – step by step. Та схема, которая законодательно 
закреплена сейчас, лучше и справедливее предыдущей.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Вектор развития туризма  ■
пройдёт через Архангельск

18–19 июня в Архангельске пройдет II Международ-

ный форум «Северный вектор развития туризма». Ор-

ганизаторы ожидают не менее 500 гостей самого вы-

сокого уровня. 

Ключевые темы форума: государственное регулирова-
ние сферы туризма, экономические аспекты, круизный ту-
ризм на Севере, исследования и подготовка кадров, про-
движение туристических рекреационных территорий, меж-
региональное и международное сотрудничество, перспек-
тивные туристические направления в Арктике.

Прием заявок на участие в форуме продлится до 15 мая 
на сайте www.forum.pomorland.info.

В 2012 году возбуждено более  ■
5 тысяч уголовных дел

В преступлениях обвинялись 5524 жителя Архан-

гельской области, из них были осуждены 2622, сооб-

щает агентство по организационному обеспечению 

деятельности мировых судей. За совершение престу-

плений средней тяжести понес наказание 91 человек, 

за преступления небольшой тяжести – 2531. Срок в 

местах лишения свободы с 2012 года отбывают поч-

ти 300 человек. 

В минувшем году в суды области поступило более 113 
тысяч гражданских дел. В основном это жилищные споры 
и споры об оплате труда. Кроме того, судьи Поморья рас-
смотрели почти 70 тысяч дел об административных право-
нарушениях. Из 68 тысяч проходивших по этим делам се-
верян штрафы получили 40 тысяч человек, арестованы де-
вять тысяч, лишены специального права 7,7 тысячи, дис-
квалифицированы 24 человека.

В Архангельске состоится  ■
фестиваль индустрии красоты

2 марта в кинокомплексе «Модерн» с 10.00 до 19.00 

пройдет фестиваль индустрии красоты Fashion Day. 

Гости мероприятия смогут увидеть показы модной кол-

лекции весна – лето 2013, принять участие в мастер-

классах известных российских визажистов и парик-

махеров. 

В специально оборудованной студии пройдет обучение 
фотолюбителей рекламной и портретной съемке. Все же-
лающие смогут сфотографироваться у профессионалов, а 
также посмотреть на финал независимого конкурса виза-
жистов и парикмахеров. Все подробности – в группе фес-
тиваля http://vk.com/fashion_day_arh

Дефицит бюджета сократился  ■
Дефицит бюджета Архангельска в 2012 году соста-

вил 298,2 млн рублей – это почти в два раза меньше 

запланированного. Об этом сообщили в пресс-служ-

бе муниципалитета. 

Доходы городского бюджета исполнены в сумме 7 млрд 
53 млн рублей (98,2% к прогнозным показателям). При этом 
налоговые и неналоговые доходы городского бюджета со-
ставили 4 млрд 305 млн рублей (102%). Финансовая помощь 
из областного бюджета поступила в объеме 2,747 млрд руб-
лей (92,7% от запланированного).

Расходы на социально-культурную сферу составили 4,5 
млрд рублей, на городское хозяйство – 2,2 млрд рублей, 
прочие расходы – 569 млн рублей.

Суд освободил от уплаты налога  ■
на материнский капитал 

Судебная коллегия по гражданским делам Архан-

гельского областного суда, рассмотрев дело по апел-

ляционной жалобе жительницы Новодвинска, вынесла 

по делу новое решение.

Как сообщили в пресс-службе суда, Федеральным за-
коном от 29 ноября 2012 года №205-ФЗ «О внесении из-
менений в часть вторую Налогового кодекса» в п. 34 ст. 
217 Налогового кодекса РФ внесены изменения, преду-
сматривающие освобождение от НДФЛ доходов, полу-
ченных налогоплательщиками при реализации дополни-
тельных мер поддержки семей в случаях, предусмотрен-
ных Федеральным законом от 29 декабря 2006 года №256-
ФЗ «О дополнительных мерах государственной поддерж-
ки семей, имеющих детей» и принятыми в соответствии с 
ним законами субъектов РФ, муниципальными правовы-
ми актами.

При этом п. 4 ст. 3 Федерального закона №205-ФЗ ус-
тановлено, что действие пункта 34 ст. 217 Кодекса в редак-
ции данного Федерального закона имеет обратную силу – 
распространяется на правоотношения, возникшие с 1 ян-
варя 2009 года, а сам Федеральный закон №205-ФЗ в от-
ношении рассматриваемых положений вступил в силу со 
дня его официального опубликования.

Новая редакция закона разрешила возникшую неопре-
деленность. Пункт 1 статьи 231 НК РФ предусматривает, что 
излишне удержанная налоговым агентом из дохода налого-
плательщика сумма налога подлежит возврату на основа-
нии письменного заявления налогоплательщика.
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Дискуссия: Строители рассказали о проблемах отрасли губернатору 

Стройиндустрия

Жилье в Архангельске может 
стать дешевле, если увеличить вы-
соту будущих строений, уверен ис-

полнительный директор Союза 

строителей Архангельской об-

ласти Леонид ДУБИНСКИЙ. 

«Первое, что необходимо сде-
лать – перестать считать подвалы 
и чердаки, по сути технические по-
мещения, отдельными этажами, – 
считает Дубинский. – Сегодня но-
востройки на участках, где высота 
строений ограничена генеральным 
планом города, фактически «сре-
заются» на два этажа. Но ведь с 
каждым новым этажом себестои-
мость квадратного метра площа-
ди снижается». Дубинский убеж-
ден: там, где возможно, дома не-
обходимо строить максимально 
высокими. 

По словам губернатора Иго-

ря ОРЛОВА, цена, безусловно, 
важный фактор, однако ради него 
нельзя жертвовать внешним обли-
ком города. «Я согласен, что необ-
ходимо внести изменения в прави-
ла застройки и перестать считать 
чердаки и цоколи отдельными эта-
жами, – отметил глава региона. – 
Но речи об изменении генплана, в 

котором как раз и прописана мак-
симальная этажность строений на 
отдельных участках, не идет. По-
добные предложения сообщества 
строителей должны были вносить 
до утверждения документа».

Впрочем, доступными по цене 
могут быть и малоэтажные дома, 
построенные по современным тех-
нологиям. В области об этом пре-
красно знают, поэтому с развити-
ем малоэтажного строительства 
связывают серьезные перспекти-
вы, прежде всего по вводу соци-
ального жилья. Однако замести-

тель председателя Архангель-

ского областного Собрания де-

путатов Антонина ДРАЧЕВА оз-
вучила проблему: в Архангельской 
области нет резерва подготовлен-
ных, прошедших кадастр земель-
ных участков под строительство, 
обеспеченных инженерной инфра-
структурой.

«Необходимо создать такой 
запас, в противном случае будет 
крайне сложно выполнить про-
грамму переселения граждан, – 
подчеркнула Драчева. – Конкре-
тизировать, а я бы даже настаива-
ла на слове «инвентаризировать» 
земельные участки, предназначен-
ные под малоэтажное строитель-
ство жилых домов. Далеко не все 
муниципалитеты предоставили 

полную информацию об имеющих-
ся земельных участках, а инфор-
мация зачастую не соответствует 
действительности. На ряде участ-
ков уже что-то построено».

Депутат также обратила вни-
мание на принцип распределе-
ния бюджетных средств, предна-
значенных для жилищного строи-
тельства. «Пора перестать «разма-
зывать» деньги по муниципалите-
там, необходимо консолидировать 
средства в нескольких поселениях 
и строить нормальные многоквар-
тирные дома, завершить уже нача-
тые стройки», – подчеркнула она. 

Игорь Орлов добавил, что об-
ласть завершает формирование 
земельных участков для более чем 
шести тысяч многодетных семей. 
«Резонно ожидать «взрыва» инди-
видуального строительства, – от-
метил губернатор. – Самостоя-
тельно возвести дом смогут дале-
ко не все, поэтому появится инте-
рес к компаниям, занимающимся 
малоэтажным жилищным строи-
тельством. Необходимо разрабо-
тать несколько проектов типовых 
домов разной площади».

Строители заверили, что уже 
проработали этот вопрос. Антони-
на Драчева даже предложила ор-
ганизовать постоянную выставку, 
где посетители смогли бы ознако-
миться с проектами индивидуаль-
ных домов, рассчитать смету и вы-
брать подходящий для себя вари-
ант. Идея неплохая, но открытым 
остается вопрос, где разместить 
подобную экспозицию. В Архан-
гельске нет полноценного выста-
вочного зала.

А вот в строительстве соци-
альных объектов предпринимате-
ли участвовать не спешат. По сло-
вам исполнительного директора 

СРО НП «Союз проектировщи-

ков» Андрея КАЗАКА, основная 
проблема – отсутствие финанси-
рования в объеме, позволяющем 
возводить эти объекты в норма-
тивные сроки. Так, если строи-
тельство детского сада занимает 
в среднем от одного до полутора 
лет, школы – от одного до трех лет, 
то стройка финансируется в тече-
ние пяти лет. 

По его словам, в Архангельской 
области полностью отсутствует 
механизм частно-государственно-
го партнерства при строительстве 
объектов социальной сферы. Биз-
несу просто невыгодно выступать в 
качестве мецената при строитель-
стве объектов соцсферы. 

«В первую очередь это связа-
но с несовпадением сроков строи-
тельства со сроками поступления 
финансовых средств. Кроме того, 
бизнес можно привлечь к строи-
тельству, но необходимо рассмот-
реть возможности передачи по-
строенного объекта в собствен-
ность застройщика. Что касается 
муниципальных образований, то 
им необходимо продолжить рабо-
ту по выкупу помещений, где рань-
ше располагались детские сады и 
школы. Если деньги не осваивают-
ся, их необходимо перераспреде-
лять в пользу строительства или 
завершения работ на других объ-
ектах», – сказал Андрей Казак.

По инициативе группы по жи-
лищному строительству будет про-

работан вопрос ужесточения от-
ветственности муниципалитетов 
за выполнение совместных с обла-
стным правительством инвестици-
онно-строительных программ.

Губернатор Игорь Орлов, в ча-
стности, заявил, что в случае за-
держек в выполнении планов по 
строительству областные деньги 
будут перераспределены в поль-
зу более активных местных адми-
нистраций.

И непременно нужно сфор-
мировать госзаказ на подготовку 
кадров для строительной отрас-
ли, отметили участники встречи. 
За прошедшие четыре года строи-
тельную отрасль региона покину-
ли 3200 специалистов. Вопрос не-
хватки кадров обсуждается давно, 
но конкретных действий не наблю-
дается.

«Центры занятости населения 
готовы обучать и переучивать по 
рабочим специальностям. Одна-
ко работодатели не делают заказ 
на подготовку кадров», – расска-
зал директор Института строи-

тельства и архитектуры САФУ 

Виктор РАКОВСКИЙ.

Муниципалитетам он предло-
жил заключать договоры с буду-
щими студентами на обучение в 
университете по строительным 
специальностям за счет бюд-
жетных средств. «В рамках дого-
вора дипломированный специа-
лист будет обязан отработать в 
районе определенное количест-
во лет. Только таким образом мы 
сможем решить проблему кадро-
вого дефицита», – добавил Виктор 
Раковский.

Строить будем. Но сколько и где?
Можно ли строить жилье в Архангельске дешевле, 
почему бизнес отказывается участвовать в возведении 
социальных объектов и как решить проблему 
кадрового голода? Об этом шла речь на заседании 
общественного совета строителей при 
губернаторе Архангельской области.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Губерния
Акценты недели Промышленность: Александр Поздняков о перспективах комбината в Ко

– Александр Анатолье-

вич, как завершился 2012 

год?

– Начну с того, что нам не 
удалось. Мы не ввели в экс-
плуатацию, как планировали, 
комплекс нового производст-
ва офисной и офсетной бума-
ги, в который вложено восемь 
миллиардов рублей. Пуско-
вые операции начались с от-
ставанием на два-три меся-
ца. Но я бы не назвал отло-
женный пуск провалом, ско-
рее это упущенная возмож-
ность 2012 года.

Давайте обратимся к си-
туации на рынке. В прошлом 
году мы наблюдали относи-
тельный рост российского 
сегмента, а европейский не 
восстановился до сих пор. 
Остатки всех видов продук-
ции ЦБП в портах и на скла-
дах крупных дилеров прирас-
тали вплоть до августа. 

Затем началась тенден-
ция к снижению остатков. Мы 
к этой тенденции относимся 
осторожно: не говорим пока 
об увеличении цен, но про-
гнозируем рост готовности 
покупать. И полагаем, что 
благодаря оживлению рын-
ка во второй половине 2013 
года увидим рост цен, в пер-
вую очередь на целлюлозу. 
Рынок бумаг восстанавлива-
ется, как правило, чуть позд-
нее – через три-шесть меся-
цев. И это будет благоприят-
ное время для запуска новой 
линейки продукции.

– То есть рынок дал 

своеобразную фору?

– Мы могли бы, конечно, 
лечь костьми и запустить но-
вую бумагоделательную ма-
шину в ноябре, но сегодня 
работали бы с нулевой рен-

табельностью или с ограни-
чением мощностей. У нас же 
другие планы: на 45-й день от 
момента пуска пройти квали-
фикацию, то есть уверенно 
войти в число мировых лиде-
ров – производителей бума-
ги. Поэтому »начать-остано-
виться», »запуститься, а по-
том прекратить производст-
во», »начать квалификацию, а 
потом отменить ее» – мы это-
го делать не хотели. 

Наша задача – запуск, 
разгон, начало квалифика-
ции, получение квалифика-
ции и мы – на рынке такие, ка-
кими хотим себя видеть.

– Строительство огром-

ного комплекса нового про-

изводства наверняка стало 

бесценным опытом?

– Безусловно. И этот опыт 
еще не раз пригодится. Да-
вайте вспомним, что послед-
няя машина, сопоставимая с 
БДМ №7, в России была запу-
щена в работу в 1986 году в 
Светогорске. 

Событию больше четвер-
ти века, и давно ушли люди, 
которые это делали. И если 
бы не наши польские коллеги, 
которых «Илим» привлек на 
монтаж в качестве основно-
го костяка, мы, может быть, до 
сих пор не смонтировали бы 
машину. Это надо признать с 
большим сожалением.

Кроме того, в российских 
проектных институтах в силу 
длительной невостребован-
ности практически не оста-
лось специалистов, которые 
могли бы спроектировать 
БДМ и – самое главное – по-
нимать, что все это будет ра-
ботать так, как хочет заказчик. 
Особенно с учетом того, что в 
оборудовании использована 
масса новейших разработок 
ведущих мировых компаний.

Сложным был выбор 
строительных фирм, посколь-

ку у российских отсутство-
вал опыт возведения круп-
ных промышленных объек-
тов по новым современным 
технологиям... Это – негатив-
ный опыт.

Позитивный: наши люди 
быстро учатся. И если не 
растерять динамику, то шан-
сы вырастить высокопрофес-
сиональных и ни в чем не ус-
тупающих иностранным про-
ектировщиков, строителей и 
монтажников у нас есть. 

Начав пусконаладочные 
работы, мы стали привлекать 
на машину специалистов со 
своего комбината. Мое лич-
ное впечатление – наши ре-
монтники, электрики очень 
достойно выглядят даже на 
фоне иностранных специа-
листов. Значит, нам удалось 
сохранить школу Котласского 
ЦБК. Человек, работающий на 
комбинате в Коряжме, имеет 
марку профессионала очень 
высокого уровня. Это дейст-
вительно бренд.

– Как коряжемский ком-

бинат чувствует себя на 

рынке сейчас?

– Обозначу два аспекта, 
которые позволяют нам чув-

ствовать себя очень уверен-
но, и за что я благодарен на-
шим сотрудникам. Все эти 
годы мы работали над опти-
мизацией затрат. 

Есть интересная запад-
ная методология, класси-
фицирующая предприятия, 
в том числе и в ЦБП, исхо-
дя из уровня техники, техно-
логии, даты постройки, вло-
женных средств и так далее. 
В ней определены четыре так 
называемых квартиля (эконо-
мическая характеристика. – 
Прим. ред.): очень хорошо, 
средне, удовлетворительно, 
плохо. Каждый делится еще 
на четыре части. Эта шестна-
дцатиразрядная конструкция 
позволяет установить место и 
уровень предприятия на ми-
ровом и российском рынке. 
Комбинат в Коряжме по за-
тратам на производство од-
ной тонны товарной продук-
ции – безусловный лидер в 
России, а по мировым мер-
кам – солидный, успешный 
середняк.

Понимаем ли мы, сколько 
нам надо сэкономить, чтобы 
встать в одну линейку с абсо-
лютными лидерами ЦБП? Да, 

«Если нас что-то прижмёт
и прогнёмся, но не слома
Филиал Группы «Илим» в Коряжме 
не запустил в прошлом году, как ожидалось, 
новое бумажное производство. Между тем 
комбинат вышел на новый рекорд – 
выпустил 1 млн 101 тысячу тонн 
целлюлозно-бумажной продукции. 
Заместитель генерального директора 
Группы «Илим» по северо-западным 
активам Александр ПОЗДНЯКОВ рассказал 
о достижениях и упущенных возможностях 
филиала в Коряжме.

Александр Поздняков (справа) с директором 

по строительству БДМ №7 Юрием Моргуновым.

На финишную прямую 

выходит проект по 

строительству в Коряжме 

нового производства 

офисной и офсетной 

бумаги ОАО «Группа «Илим»: 

начались пусковые испытания 

бумагоделательной машины 

(БДМ) №7.

Мощности производственного 

комплекса рассчитаны 

на 150 тысяч тонн офисной 

бумаги потребительских 

форматов и 70 тысяч тонн 

мелованной офсетной 

бумаги в год.

До 80% продукции планируется 

реализовывать на внутреннем 

рынке, оставшуюся часть – 

поставлять на рынки стран СНГ.

Надежда СУХОПАРОВА

журналист

БК

В Северодвинске открыт  ■
новый золоотвал 

ТГК-2 ввела в эксплуатацию первую очередь ново-

го золоотвала Северодвинской ТЭЦ-1 взамен пере-

полненного старого. Общая стоимость инвестицион-

ного проекта превысила 370 млн рублей, сообщили в 

пресс-службе энергокомпании.

По словам заместителя гендиректора «ТГК-2» Валерия 
МАНЬКОВА, емкости первой очереди нового золоотвала 
хватит для работы Северодвинской ТЭЦ-1 на восемь лет. 
«В течение этого срока мы планируем увеличить хранили-
ще до четырех миллионов кубометров за счет наращивания 
защитной дамбы до 11,5 метра», – сказал Маньков.

Чиновника судят за «откаты» ■
В Архангельском областном суде состоялись су-

дебные прения по уголовному делу в отношении быв-

шего руководителя Главного управления капитально-

го строительства региона (ГУКС) Олега ПАЛЬЧИКОВА, 

обвиняемого в получении взятки 3,5 млн рублей. 

По делу в качестве пособников проходят предприни-
матели Александр ЕГАНОВ и Клим КАЧАНОВ. Как полагает 
гособвинение, Пальчиков получил с подрядной организа-
ции взятку за своевременное финансирование строитель-
ства социально значимых объектов по государственным и 
муниципальным контрактам, где ГУКС являлось заказчи-
ком. Пальчиков получал «откаты» со строительства школы 
в поселке Пинега и двух жилых домов для ветеранов в Кар-
гополе и МО «Емецкое». 

Еганов и Качанов разработали схему получения взятки, 
которая перечислялась подрядной организацией по фик-
тивному гражданско-правовому договору на счет юриди-
ческого лица, директором которого являлся Еганов. По-
сле деньги зачислялись на банковские карты Еганова и Ка-
чанова, обналичивались и передавались Пальчикову. Все 
подсудимые вину в инкриминируемом им преступлении 
не признали.

Сторона обвинения просит суд назначить подсудимым 
наказание в виде лишения свободы со штрафом. Пальчи-
кову – 11 лет со штрафом 1 млн рублей, Еганову – 9 лет со 
штрафом 800 тысяч рублей, Качанову – 7 лет лишения сво-
боды со штрафом 500 тысяч рублей. 

Для инвалидов создадут  ■
80 рабочих мест

В Архангельскую область поступит первый транш 

в размере двух миллионов рублей на реализацию ме-

роприятий по трудоустройству незанятых инвалидов. 

Соглашение об этом между министерством труда, за-

нятости и социального развития области с Федераль-

ной службой по труду и занятости было подписано в 

Москве. 

Как сообщили в пресс-службе облправительства, в 2013 
году предполагается оснастить или дооснастить рабочие 
места для 80 человек. Работодатели, организующие спе-
циальные рабочие места для инвалидов, получат компен-
сацию от службы занятости. Сумма компенсации для ра-
ботодателей в этом году увеличится до 66 тысяч рублей за 
каждое рабочее место. Всего на реализацию программы в 
2013 году будет направлено более 5 млн рублей.

«Соломбалалес» признала  ■
экономические проблемы 

Правительство Архангельской области готово под-

держать УК «Соломбалалес», но ждет от компании кон-

структивного диалога с налоговой службой, государ-

ственными фондами и муниципалитетами, сообщает 

пресс-служба региона. 

По словам гендиректора компании Ивана БОРОДИНА, 
на предприятиях холдинга сложилась непростая экономи-
ческая ситуация, особенно на Соломбальском ЦБК. Комби-
нат выпускает небеленую сульфатную целлюлозу, которая 
является полуфабрикатом с невысокой рентабельностью.

«Практически вся наша целлюлоза поставляется на экс-
порт в страны Юго-Восточной Азии, основной потребитель 
– Китай. Состояние этого рынка крайне депрессивное, с 
низким потребительским спросом и ценами», – заявил Бо-
родин.

По его словам, ситуацию усугубляет техническое со-
стояние оборудования целлюлозного производства. В де-
кабре прошлого года была выявлена поломка в одном из 
основных цехов, без устранения которой могли возникнуть 
серьезные последствия. Тем не менее Бородин обещает во-
зобновление работы комбината в ближайшей перспективе. 
Еще одна проблема: задолженность леспромхозов холдин-
га по обязательным налоговым и внебюджетным платежам, 
например ОАО «Светлозерсклес».

На встрече в региональном правительстве Иван Боро-
дин сообщил, что снижение экономических показателей 
деятельности компании привело к ужесточению условий 
кредитования. По итогам встречи губернатор Игорь ОРЛОВ 
пообещал, что правительство окажет поддержку в прове-
дении переговоров с банковскими структурами. Также сто-
роны договорились о совместной работе по созданию но-
вых инвестпроектов по переработке древесины.
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Деловая среда
оряжме

ЯЗЫКОМ ЦИФР

В 2012 году филиал Группы «Илим» в Коряжме выпустил 
1 млн 101 тыс. тонн целлюлозно-бумажной продукции. Это 
на 4% превысило производственные показатели 2011 года. 
Таким образом, был установлен новый европейский рекорд 
и филиал подтвердил свой статус крупнейшего в Европе 
производителя целлюлозно-бумажной продукции.

По итогам прошлого года товарной целлюлозы выпуще-
на 381 тысяча тонн. Это на 7% больше, чем за предыдущий 
год. Объем производства товарного тарного картона уве-
личился на 1% и достиг 486 тысячи тонн. 

Рост производства бумаги составил 5%. Всего выпу-
щено 235 тысяч тонн, включая мешочную бумагу – 87 тысяч 
тонн, офсетную – 111 тысяч тонн, обойную – 36 тысяч тонн. 

В прошлом году объем лесозаготовки Группы «Илим» в 
Архангельской области составил 2,3 млн м3.

Производственные показатели 
филиала в Коряжме

т, мы, может, 
аемся»

понимаем. Например, на таком 
заводе, как наш, при производ-
стве такого же объема продук-
ции такого же качества можно 
тратить на $12-20 млн меньше, 
чем сейчас – и это не теорети-
ческое изыскание, а подтвер-
жденный мировой опыт. Это и 
станет нашей задачей на бли-
жайшие годы.

Но и достигнутое позволя-
ет нам крепко стоять на ногах 
и быть абсолютно выигрыш-
ными по сравнению, напри-
мер, с некоторыми предпри-
ятиями в Архангельске и Кон-
допоге. За эти годы мы стали 
более сильными и более гиб-
кими. Если нас что-то прижмет, 
мы, может быть, прогнемся, но 
не сломаемся. Я абсолютно в 
этом уверен.

– 31 декабря Коряжма 

выдала миллион сто тысяч 

тонн товарной продукции. 

Небывалый европейский 

рекорд...

– Главное, что, выдав мил-
лион сто, мы не сделали ни-
чего ненужного: на всю про-
дукцию заключены контрак-
ты. Как в конце 2012 года от-
метили президент Владимир 
ПУТИН и премьер Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ, пора переходить 
от антикризисного управле-
ния к управлению развития. 

Если ежегодно не прирас-
тать на 5%, что позволит ка-
ждому из россиян достойно 
жить и обеспечить плацдар-
мы для будущего, результата 
не будет. 

В принципе, мы каждый год 
свои проценты выдаем: в 2010 
году – миллион, 2012 – мил-
лион сто. И задача 2013 года 
– прирастить не меньше пяти 
процентов. Это логика эконо-
мики, это логика бизнеса, по-
тому что иначе мы будем про-
едать то, что заработаем. 

– Это верно, что благо-

даря системной модерни-

зации комбинат вышел на 

международные экологи-

ческие стандарты?

– Расчетные экологические 
значения, применяемые в рос-
сийском природоохранном за-
конодательстве, не всегда кор-
релируют с западными. Но я 
готов подписаться под тем, что 
за последние 15 лет мы снизи-
ли в разы, а по некоторым по-
казателям – на порядок сбро-
сы и выбросы. Если взять рас-
четные показатели удельных 
загрязнений на тонну выпус-
каемой продукции, то в Евро-
пе наш комбинат уже никто бы 
не закрыл, а европейское за-
конодательство – одно из са-
мых строгих.

СКБ-банк: Кредиты малому бизнесу на выгодных условиях

СКБ-банк, выбравший 
кредитование малого биз-
неса одним из своих стра-
тегических приоритетов, 
уделяет огромное внима-
ние микрокредитованию 
предприятий с небольши-
ми оборотами. Это неболь-
шие торговые точки и сер-
висные компании, в том 
числе так называемый «се-
мейный бизнес» – словом, 
все формы малого пред-
принимательства. 

Хорошо зная нужды и 
проблемы малых предпри-
нимателей, СКБ-банк со-
вершил настоящую рево-
люцию, создав продукт, ко-
торый полностью отвечает 
потребностям самых раз-
ных предпринимателей. 
Это кредит «Просто так», 
который можно получить 
без залогов на длительный 
срок на самые разные цели 
– от пополнения оборотов 
до инвестиций в развитие 
бизнеса. Условия креди-
та «Просто так» позволяют 
брать как совсем неболь-
шие деньги, так и довольно 
крупные суммы. 

Есть как минимум че-

тыре причины, почему 

вам стоит взять кредит 

«Просто так»:

• Мы делаем это бы-

стро! Мы отлично понима-
ем, насколько важна для 
предпринимателя скорость, 
ведь иногда деньги нужны 
завтра, а послезавтра уже 
будет поздно. Поэтому ре-

шение по заявкам на доста-
точно существенные суммы 
вы получите в течение су-
ток. В случае положитель-
ного ответа мы также га-
рантируем быструю выда-
чу денежных средств.

• Мы доверяем вам! 

Зная о том, как непросто 
предпринимателям пре-
доставить залог, мы не 
предъявляем требований 
по обеспечению кредита. 
Вы можете получить значи-
тельную сумму без залога и 
поручительств – только че-
стное слово! 

• Мы делаем это все-

рьез и надолго! Мы даем 
вам возможность взять мак-
симальную сумму на дли-
тельный срок. Чем больше 
срок, тем меньше платеж-
ная нагрузка! 

• Мы действительно 

даем деньги малому биз-

несу! СКБ-банк не просто 
декларирует, а действитель-
но дает деньги предприни-
мателям на развитие бизне-
са – это наш стратегический 
приоритет. Ежемесячно мы 
выдаем кредиты более чем 
2 тысячам предпринимате-
лей по всей России. 

С НАМИ КОМФОРТНО! 

Комфортное обслужи-
вание клиентов – один из 
приоритетов СКБ-банка. А 
потому предприниматели 
могут не только взять кре-
дит на выгодных условиях, 
но и пользоваться удоб-
ным и высокотехнологич-

ным расчетно-кассовым 
обслуживанием СКБ-банка. 
Наличие расчетного счета 
в СКБ-банке позволяет нам 
видеть движение денежных 
средств по счетам, посту-
пление платежей, разви-
тие предприятия в целом. 
Это позволяет минимизи-
ровать риски и увеличивает 
вероятность выдачи креди-
та практически до стопро-
центной гарантии.

ДОВЕРЯЙ 

ПРОФЕССИОНАЛАМ

Отметим, что СКБ-банк 
– одна из старейших рос-
сийских кредитных органи-
заций, ровесник банковской 
системы современной Рос-
сии. Он был основан в нояб-
ре 1990 года на базе сверд-
ловского областного управ-
ления Агропромбанка СССР. 

Сегодня это универсаль-
ный банк, который входит 
в пятерку крупнейших кре-
дитных организаций стра-
ны по приросту кредитного 
портфеля. Ассоциация рос-
сийских банков присвоила 
СКБ-банку звание «Лучший 
банк России-2012». 

О с н о в н а я  ц е л ь 
СКБ-банка – содействие 
бизнесу своих клиентов. 
Таким образом, предлагая 
каждому клиенту универ-
сальное и удобное обслу-
живание, банк выступает в 
качестве профессиональ-
ного и грамотного финан-
сового партнера. Широкий 
перечень оказываемых ус-
луг, разветвленная инфра-
структура и разумные тари-
фы делают сотрудничество 
с СКБ-банком выгодным и 
приятным. 

Наметился 
удачный проект, 
а деньги нужны 
прямо завтра? 
Нужны инвестиции 
для развития 
своего дела, 
а банки требуют 
неподъемные 
залоги? Не можете 
получить кредит 
для бизнеса, 
потому что 
не можете 
преодолеть 
бюрократию 
в банках? 
СКБ-банк поможет!  

Сделайте это быстро!

Тел. 8-800-1000-600 
(звонок бесплатный, круглосуточно)

www.skbbank.ru

Для того чтобы оформить заявку на кредит 

в СКБ-банке, не обязательно посещать офис: 

заявку на кредит предприниматель может за-

полнить на сайте банка или оформить по теле-

фону контакт-центра 8-800-1000-600.

г. Северодвинск
• ул. Ломоносова, 76а

г. Архангельск
• ул. Садовая, 23

• набережная 

  Северной Двины, 30

Ген. лиц. ЦБ РФ №705. ОАО «СКБ-банк». Реклама.
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Карьера
Тенденция: Эксперты прогнозируют рост дефицита кадров
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По данным министерства труда, за-
нятости и социального развития Ар-
хангельской области на 1 января 2013 
года, на одну вакансию в регионе пре-
тендует 1,4 человека, к марту этот ко-
эффициент снизится до 1,2 человека 
на вакансию. Уровень регистрируемой 
безработицы в области на начало года 
составил 1,6% к численности экономи-
чески активного населения, что харак-
терно для невысокого уровня напря-
женности на рынке труда. Работу ищут 
10,7 тысячи человек. 

Впрочем, в первом квартале года 
центры занятости регистрируют се-
зонное увеличение числа безработ-
ных, так что, вероятно, к середине года 
их количество снизится.

Впоследствии дефицит кадров бу-
дет только нарастать – такой прогноз 
озвучили специалисты по отбору, обу-
чению и управлению персоналом на 
деловом завтраке, организованном 
кадровым центром «Inka». Причины 
вполне объективные, и главная из них 
– резкий спад рождаемости, который 
наблюдался в стране лет 20 назад. 

«Рынок труда провалился в демо-
графическую яму, – говорит дирек-

тор ООО «Инновационный Кадро-

вый Центр» Светлана СВИРИДА. – 
И самый острый кадровый голод, в ча-
стности в Архангельской области, мы 
ожидаем в 2018 году. К 2030 году си-
туация постепенно выравняется. Но в 
перспективе ближайших лет работо-
дателям придется прилагать усилия, 
дабы удержать работников. Уволив со-
трудника, будет довольно сложно най-
ти ему лучшую замену». 

Ситуация на рынке труда, по сло-
вам специалистов отрасли, обостря-
ется несоответствием спроса и пред-
ложения: среди соискателей наиболее 
востребованы вакансии, которые прак-
тически не предлагаются работодате-
лями. К примеру, клинеты кадрового 
агентства «Inka» в 2012 году чаще все-
го искали менеджеров по продажам, 
продавцов-консультантов и секрета-
рей. В то же время соискатели хоте-
ли работать бухгалтерами, юристами 
и водителями (но только не в такси и на 
общественном транспорте). 

Светлана Свирида отметила и еще 
одну интересную тенденцию: все чаще 
на женские, в понимании обывате-
лей, должности секретаря и бухгал-
тера претендуют мужчины средних 
лет. Кроме того, популярными стано-
вятся смешанные должности. «Рабо-
тодатели активно ищут персонал, но 
далеко не всегда могут найти подхо-

дящего сотрудника. Это приводит к 
тому, что все чаще один работник со-
вмещает функции нескольких специа-
листов: секретарь-референт, бухгал-
тер-кадровик или менеджер по персо-
налу и, например, арт-директор. Соот-
ветственно и требования к персоналу 
растут», – говорит директор кадрово-
го агентства. 

Для ищущих работу, напротив, 
характерны завышенные ожидания: 
люди не хотят много работать, но при 
этом требуют очень высокую зарпла-
ту. «Если еще два года назад студен-
ты хотели стать бизнесменами, то се-
годня все стремятся в госслужащие, – 
подметила Светлана Свирида. – Свой 
выбор объясняют просто: работа ста-
бильная и денежная, а загруженность 
относительно невысока». 

При этом все участники делового 
завтрака сошлись во мнении, что ка-
чество подготовки студентов оставля-
ет желать лучшего. 

«Программистов в вузах учат ра-
ботать на программах 1С, которые не-
сколько лет назад сняты с производст-
ва, – рассказывает директор по раз-

витию ЗАО «АРБИС» Анна ТРЕСКИ-

НА. – Таких специалистов просто не-
возможно принимать на работу. По-
этому, чтобы решить кадровую про-
блему на нашем отдельно взятом 
предприятии, мы запустили совмест-
ный с САФУ проект «Учись с АРБИС». 
Отбираем группу перспективных, на 
наш взгляд, студентов и силами соб-
ственного учебного центра, в котором 
преподают наши специалисты-прак-
тики, обучаем ребят. Воспринимаем 
эту работу как инвестиции компании 
в будущие кадры».

За три года существования проекта 
штат «Арбиса» пополнился 15 молоды-
ми и действительно высококлассными 
специалистами. 

«Полагаю, по схожей схеме могли 
бы начать работать и другие компа-
нии региона, испытывающие пробле-

мы с подбором квалифицированных 
кадров. Такие инвестиции непременно 
окупаются», – считает Анна Трескина.

Директор по развитию и пер-

соналу ООО «АТМ-авто» Игорь НА-

ЗАРЬИН продолжил тему обучения, но 
уже действующих сотрудников компа-
нии. Он обозначил проблему, актуаль-
ную для дилерских автоцентров. 

«Требования поставщиков к диле-
рам постоянно растут: одним из обя-
зательных условий является обучение 
персонала центра в головной компа-
нии, – рассказывает Игорь Назарьин. 
– К примеру, выход каждой новой мо-
дели автомобиля требует прохожде-
ния сотрудниками стажировки. Таким 
образом, мы несколько раз в год от-
правляем работников в Москву, оп-
лата транспортных расходов ложится 
на плечи дилера и больно ударяет по 
бюджету». 

По словам Игоря Назарьина, орга-
низация готова вкладывать средства 
в персонал, были бы гарантии. Одна-
ко трудовое законодательство не по-
зволяет как-либо закрепить за сотруд-
ником, прошедшим бесплатное обуче-
ние, обязанность по крайней мере год 
отработать в компании. В результате 
наблюдается текучка кадров.

«Специалисты в буквальном смыс-
ле кочуют из одного салона в другой в 
поисках лучших условий труда, – отме-
чает Назарьин. – Чем больше на руках 
сертификатов об обучении, тем цен-
нее сотрудник. Многие, накопив объ-
емный пакет сертификатов, уезжают в 
крупные города. Там подготовленных 
специалистов, в которых уже не нужно 
вкладываться, с радостью принимают 
на работу. Архангельская же область с 
плохой экологией и высокими ценами 
на жилье просто не может конкуриро-
вать с большинством регионов в кад-
ровом вопросе».

 Следующий деловой завтрак со-
стоится 7 марта и будет посвящен во-
просам мотивации персонала.

Персонал растёт в цене

Основной тенденцией 
уходящего года стало 
увеличение количества 
вакансий. В целом по стране 
их число выросло на 10%. 
Архангельская область
не осталась в стороне 
от тренда: сегодня можно 
смело утверждать, что 
на региональном рынке 
труда правят соискатели. 
Работодатели, в свою 
очередь, стали терпимее 
к промахам своих 
сотрудников, гораздо охотнее 
инвестируют средства 
в обучение персонала, 
не спеша с ротацией кадров. 
Нового человека на место 
уволенного можно 
просто не найти... 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

На протяжении 2012 года количество вакансий в каждом месяце 
было не менее чем на 30% выше, чем за аналогичный период 2011 
года (за исключением ноября и декабря). Наибольший прирост наблюдался 
в октябре – на 48% по сравнению с октябрем прошлого года, а также в июле 
и мае, приводит результаты анализа собственной базы вакансий и резюме 
кадровое агентство HeadHunter.

Большинство вакансий, размещенных на рынке труда в 2012 году, ориен-
тировалось на кандидатов с опытом от 1 года до 3 лет – порядка 50-55% от 
общего количества вакансий. На втором месте оказались вакансии для моло-
дых специалистов – 20-25%. Причем это единственная категория вакансий, 
которая росла на протяжении всего года. На специалистов с опытом более 
6 лет приходилось порядка 3% вакансий. Почти все вакансии предполагали 
полную занятость (96%) и полный рабочий день (более 80%). 

ЯЗЫКОМ ЦИФР

 Статистика HeadHunter

Р
и

с.
 В

и
кт

о
р

а 
Б

о
го

р
а

д
а 

c
a

rt
o

o
n

b
a

n
k.

ru



9
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 5 (630)  11.02.2013  WWW.BCLASS.RU

Синдром трудоголика: Сделайте себе одолжение – пошлите всё к чёрту!

Карьера

– Много лет назад, когда я 
только начинал работать в рекла-
ме, у нас был такой прием – «Ноч-
ная проверка». В течение всего дня 
я и мой напарник записывали все 
идеи, которые только приходили 
нам в голову. К концу дня все са-
мые нелепые и нерабочие идеи от-
фильтровывались и грудой ском-
канной бумаги заполняли мусор-
ную корзину.

Если день был продуктивным, 
то помимо горы бумаги, пластико-
вых стаканчиков из-под кофе и пе-
реполненных пепельниц, скапли-
валась толстенькая стопка «кон-
цептов». Мы аккуратно развеши-
вали эти листы на стене нашего 
офиса перед тем, как отправить-
ся в бар выпить по пинте пива.

На следующий день, не обра-
щая внимания на похмелье, ров-
но в 10.00 мы приходили на рабо-
ту и свежим взглядом оценивали 
результаты вчерашнего труда. Как 
правило, треть идей отсеивалась 
сразу. Поразительно, как идеи, 
еще вчера казавшиеся на момент 

их рождения уморительно смеш-
ными или поистине выдающими-
ся, меркнут при свете отрезвляю-
щего утреннего света. 

Но вот в чем дело. «Ночная про-
верка» работает только в том слу-
чае, если вы можете себе позво-
лить эту ночь. Шло время, наста-
ли 90-е, которые перевернули ин-
дустрию рекламы и не только. Поя-
вились новые инструменты, бес-
конечные возможности и неот-
ложные дедлайны. С появлением 
цифровых технологий наша рабо-
та значительно ускорилась. Появи-
лась идея? Реализуй и представь в 
течение нескольких часов! Понача-
лу это была роскошь. Мы могли так 
много и так быстро сделать!

Очень скоро «Ночная провер-
ка» превратилась в «Проверку лан-
чем». Затем, сами не понимая как, 
мы перешли на «дошираки» за ра-
бочим столом и стали по очереди 
уходить домой, чтобы поцеловать 
детей перед сном. Как только мы 
приклеивали какую-либо идею на 
стену, вбегал красномордый ак-

каунт в дешевом костюме и, сры-
вая листок, уносился прочь. Те-
перь у нас не было возможности 
вытянув ноги взглянуть на наши 
идеи со стороны, отделить зерна 
от плевел. 

Творчество превратилось в 
соревнование. В гонку. Техноло-
гии развиваются со скоростью 
электрона. А наши бедные пере-
напрягшиеся нейроны пытаются 
поспевать. Решения принимают-
ся за доли секунд. Увидел, понра-
вилось, поделился, составил по-
верхностное представление, за-
постил в Твиттер. Нет времени 
ждать или сомневаться. Лови мо-
мент! Главное – успеть! Раскаи-
ваться будешь потом. Ах да, чтобы 
прикрыть свою задницу, не забудь 
поставить смайлик в конце на тот 
случай, если ты перегнул палку.

Неделя отпуска – это хорошо. 
Месяц – непозволительная рос-
кошь. Сейчас я «наслаждаюсь» 
вынужденным отстранением от 
моей прошлой реальности. Ко-
гда ты привык всю жизнь бежать с 
низкого старта, стреляя от бедра 
и танцуя сквозь игольное ушко, по-
лезно взглянуть на свою жизнь со 
стороны. Очень отрезвляет.

Выясняется, что моя жизнь уже 
не так мне нравится, как я думал. 
Я понимаю это, встречаясь вре-
мя от времени со своими бывши-

ми коллегами. Они набрасывают-
ся на меня, с энтузиазмом расска-
зывают о своем последнем проек-
те. Я стараюсь с уважением выслу-
шивать, как они спорят о том, кто 
меньше спит и кто чаще питается в 
фастфудах. «Я не видел жену с ян-
варя», «Я уже ног не чувствую», «А 
я давно болею, но надо же закон-
чить проект, а то клиент уходит в 
отпуск», – говорят они. Что думаю 
я? Что они все с ума посходили. 
Они безумны. Они настолько ото-
рваны от реальности, что это уже 
даже не смешно. 

Идея, которую мы превозно-
сим и ценим больше всего, пре-
вратилась в безделушку, в пла-
стиковую игрушку для рекламы и 
торговли. Более того, теперь мы 
должны штамповать их в соответ-
ствии с квотой и графиком произ-
водства. 

Я видел много креативщиков. 
Алкоголь, периодически наркоти-
ки, чувство тревоги, стресс, раз-
рушенные браки, даже парочка 
суицидов. Люди просто психоло-
гически и эмоционально не при-
способлены к такому враждебно-
му и токсичному окружению. Тем 
не менее очередь из молодых, лю-
бознательных, готовых работать за 
копейки молодых рекламистов не 
иссякает. Но их энтузиазма хвата-
ет ненадолго.

Бесчисленные ночи, выходные, 
праздники, дни рождения, школь-
ные концерты и юбилеи – все было 
принесено в жертву чему-то, как 
тогда казалось, более стоящему, 
тому, что обязательно окупится, 
когда-то потом...

Это был обман. Просто уклады-
вались в график. Просто продвига-
ли товар. Оно того стоило? Конеч-
но нет. Это была всего лишь инду-
стрия. Никакого высшего предна-
значения. Никакого главного при-
за. Только сертификаты в рамках 
и маленькие статуэтки. Гора упа-
ковок от антидепрессантов, пус-
тых бутылок, клочья седых волос 
и опухоль неопределенного раз-
мера.

Может показаться, что я себя 
жалею. Это не так. Было весело. Я 
преуспел в своем деле. Я позна-
комился со многими талантливы-
ми и умными людьми, научился ра-
ботать по ночам, ежедневно про-
воцировать свой творческий зуд 
и зарабатывать достаточно денег, 
чтобы содержать любимую семью, 
которую даже иногда видел.

Но я ничего не сделал в сво-
ей жизни действительно важного. 
В творческом плане. Я продвинул 
несколько товаров, улучшил эко-
номическое состояние нескольких 
компаний и сделал парочку бога-
тых людей еще более богатыми. 

Маленький урок на будущее
Посмертное признание арт-директора из Новой 
Зеландии Линдса РЕДДИНГА, скончавшегося недавно 
от рака, заставляет задуматься и оглянуться на свою 
жизнь. Речь в его эссе «Маленький урок на будущее» 
идет о рекламном бизнесе, однако люди, помешанные 
на работе, есть везде, вне зависимости от профессии. 

Ситуация: Специалиста госпредприятия вынуждают написать заявление «по собственному»

На работу в отдел радио-
контроля архангельского фи-
лиала федерального госу-
дарственного предприятия 
Наталья устроилась два года 
назад. В коллектив девушка 
влилась сразу, никаких пре-
тензий со стороны начальст-
ва к ней не было. Поэтому ко-
гда полгода назад на пред-
приятии решили создать но-
вую должность – по бумагам 
«специалиста администра-
тивной группы», фактически 
же помощника руководителя 
отдела, Наталья стала канди-
датурой номер один. 

«Нас в отделе всего двое 
– я и начальник, остальные – 
водители и уборщицы. Мне 
самой хотелось получить эту 
должность, о чем я сказала 
руководству, – вспоминает 
Наталья. – Зарплата выше, 
сама работа, как мне каза-
лась, интереснее».

Впрочем, насколько в 
действительности ее дея-
тельность будет разнооб-
разной, девушка не пред-
ставляла. Должностную ин-
струкцию для новоиспечен-

ного специалиста разрабо-
тать не успели, поэтому обя-
занности объясняли в бук-
вальном смысле на пальцах. 
Так, впоследствии Наталье 
пришлось помимо своих ос-
новных функций исполнять 
обязанности кадровика-де-
лопроизводителя: секретарь 
с этого места уволилась из-
за непомерного объема ра-
боты. 

«Мне пришлось букваль-
но жить в офисе, при этом 
никаких доплат к зарплате 
не было, – рассказывает де-
вушка. – После месяца из-
матывающей гонки я не вы-
держала и пошла к директо-
ру предприятия». Начальст-
во, нужно отметить, смени-
лось, и новый директор по-
своему представлял компе-
тенцию штатной единицы. 

Нового секретаря нашли, 
но и ей требовалась помощь: 
первое время Наталья вво-
дила ее в курс дела. «После 
этого совершенно неожи-
данно состоялась встреча с 
директором, который упрек-
нул меня в некомпетентно-

сти, профессиональной не-
состоятельности, а затем и 
вовсе предложил написать 
заявление по собственному 
желанию. При этом конкрет-
ные претензии ко мне так и 
не озвучил», – говорит Ната-
лья Третьякова. После того 
как девушка отказалась ис-
полнить волю руководителя, 
последовал прямой намек на 
три выговора и последующее 
увольнение «по статье». 

Как полагает Наталья, 
теперь ее должность бу-
дет включать расширенный 
спектр обязанностей: доку-
мент якобы еще только раз-
рабатывается в головной 
структуре ФГУП. Так, напри-
мер, специалист админи-
стративной группы должен 

иметь финансовое образо-
вание и уметь работать в бух-
галтерской программе 1С. 
Этих навыков у Натальи нет, 
а на ее прежнем месте с бо-
лее низкой зарплатой рабо-
тает уже другой сотрудник.

Парадоксальность ситуа-
ции в том, что девушка до сих 
пор не видела и тем более не 
подписывала новой должно-
стной инструкции и все это 
время выполняла задания, 
которые ей поручал началь-
ник. Возникает резонный во-
прос: имеет ли организация 
в таком случае право расши-
рять функционал специали-
ста, тем более за счет обя-
занностей, требующих спе-
циального образования или 
подготовки?

Директор предложил 
мне уволиться
Наталью ТРЕТЬЯКОВУ директор попросил 
написать заявление об увольнении 
«по собственному желанию». 
Если документ в ближайшие дни не ляжет 
на стол руководителя, девушку угрожают 
уволить уже «по статье». Официально 
претензии к работнику не озвучены: 
чем она не устраивает работодателя 
и как сторонам найти компромисс? 

Егор ЮДЕНКО, 

ведущий юрисконсульт 

юридической компании Award Group:

– Работодатель вправе расторгнуть трудовой 
договор с работником по своей инициативе толь-
ко в случаях, прямо предусмотренных законом, 
а именно ст. 81 Трудового кодекса РФ. Примени-
тельно к рассматриваемой ситуации – «три выго-
вора и увольнение». При этом работодатель обя-
зан доказать неоднократность неисполнения ра-
ботником служебных обязанностей. То есть в те-
чение одного года на работника должно быть на-
ложено несколько дисциплинарных взысканий в 
виде выговора либо замечания, что и будет яв-
ляться подтверждением данной «неоднократ-
ности». 

При этом работодатель должен строго соблю-
дать процедуру наложения дисциплинарного взы-
скания в соответствии со ст. 193 ТК РФ. Во-пер-
вых, с работника должно быть затребовано пись-
менное объяснение, которое он должен предста-
вить в течение двух рабочих дней. Следует пони-
мать, что непредставление работником объясне-
ния не является препятствием для применения 
дисциплинарного взыскания, поэтому если со-
трудник не представил объяснение, то работода-
тель должен составить соответствующий акт. 

Во-вторых: дисциплинарное взыскание при-
меняется не позднее шести месяцев с момента 
обнаружения работодателем проступка. С при-
казом о наложении дисциплинарного взыскания 
работодатель обязан ознакомить работника под 
роспись. Несоблюдение данной процедуры яв-
ляется основанием для отмены дисциплинарно-
го взыскания. 

Если работник не согласен с наложенным на 
него дисциплинарным взысканием, он вправе 
оспорить его в государственной инспекции тру-
да, в комиссии по урегулированию трудовых спо-
ров или в суде в течение трех месяцев с момен-
та ознакомления с соответствующим приказом. 
Если работник оспаривает увольнение, то срок 
обжалования составляет один месяц с момен-
та увольнения. 

Что касается создания (изменения) должно-
стной инструкции, то в случае существенного из-
менения условий труда работника подлежит при-
менению ст. 74 ТК РФ. В данном случае о пред-
стоящих изменениях сотрудник должен быть уве-
домлен в письменной форме не менее чем за два 
месяца. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА
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Поморские бренды
Точка зрения: Деятель искусства не должен доказывать, что он существует

– Алексей, ты знаком с арт-

менеджментом и как музыкант, 

и как журналист. Что вызывает 

отторжение? 

– Культуру Архангельской облас-
ти определяет ограниченное число 
сильных личностей, которые име-
ют доступ к губернатору. Это арт-
истеблишмент, представители ко-
торого стремятся первыми попасть 
к вновь назначенному главе регио-
на, получить «благословение» и 
преференции для своих проектов. 
Каждый, кто что-то делает, вынуж-
ден доказывать новой власти, что 
его проект достоин внимания. 

Доходит до абсурда! Люди жи-
вут в одном городе, существуют в 
одной культурной среде и даже 
здороваются друг с другом, уча-
ствуют в сборных «солянках по 
случаю», но не заинтересованы 
друг в друге – скорее наоборот. 
Вот и два главных театра факти-
чески враждуют между собой, от-
вешивая друг другу «комплимен-
ты» в прессе и доказывая власти: 
именно мне нужно больше! 

– Разве судьба проекта не 

зависит от личности? Пока есть 

идейный вдохновитель – что-то 

движется, нет – появляется но-

вая идея... 

– Верно. Но искусственно соз-
данная система необходимой пре-
зентации своей уникальности уже-
сточает конкуренцию – а ведь это, 
по сути, коллеги, составляющие 
единой культурной среды, которые 
должны быть заинтересованы друг 
в друге как представителях общего 
цеха. Соперничество, конечно, нуж-
но – но на художественном уровне и 
не в ущерб региону и зрителю. 

Однажды на пресс-конферен-
ции меня поразили слова руково-
дителя Архангельского молодеж-
ного театра Виктора ПАНОВА. Он 
сослался на существующий якобы 
опыт европейских городов: мол, 
если там проходит крупный фес-
тиваль, то власти запрещают кон-
церты за две недели до него и по-
сле. То есть нужно задействовать 
административный ресурс, чтобы 
«на нас пришло больше». 

Это не совсем так. На Западе 
любой проект даже в небольшом 
городе состоит из целого комплек-
са акций и событий, которые спе-
циально подгоняются под некий 
фестивальный сезон. Люди при-
езжают на фестиваль, но это не 
значит, что они хотят тусоваться 
только здесь. 

В прошлом году в Архангель-
ской области появился новый про-

ект «Созвездие северных фести-
валей». Идея очень правильная – 
объединить 12 местных праздни-
ков: «Рождественский Благовест» 
в Архангельске, фестиваль народ-
ного творчества «Сказки Ленско-
го леса», арт-фест имени Козьмы 
Пруткова в Сольвычегодске... Но 
все эти события разрозненны и 
проводятся с большими времен-
ными интервалами. С точки зрения 
туристической привлекательности 
эффективность – почти нулевая.

Во всем мире лето – пора фес-
тивального «чёса» и культурного 
оживления. Это мы наблюдаем, 
когда приезжаем с группой MOON 
FAR AWAY на крупнейшие европей-
ские форумы. Там не держат людей 
на «голодном пайке» недельку-дру-
гую, не закрывают город, чтобы ко-
гда-то потом туристы приехали. 

Сейчас много говорится про 
позиционирование региона на 
туристической карте страны. Но 
едут-то не на избы и вдохновен-
ные руины. Туризм – это продажа 
не номеров, а впечатлений. Гос-
тям нужна сказка – в нашем слу-
чае дивная культура Русского Се-
вера, человеческие отношения и 
чистый воздух Поморья. Подан-
ные, однако, профессионально и 
без ощущения, что представите-
ли местной культуры грызутся за 
вашей спиной. 

– Культурный туризм все 

чаще рассматривают как «фак-

тор социально-экономическо-

го развития региона». У Архан-

гельской области есть шансы 

на новую «точку роста»?

– Нужно менять подходы в 
системе ценностей в принципе. 
Во многих регионах культура по-
нимается на уровне политики, по-
тому что она так же важна, как со-
циальная, экономическая и любая 
другая. И такой подход ко вторич-
ной, как нас всегда учили, сфере 
в первую очередь применим к тем 
регионам, где не все так хорошо с 
экономикой.

Обидно, что чиновники часто 
не осознают своей обязанности 
знать и отслеживать все, что тво-
рится в культурной сфере регио-
на, и уж, разумеется, мало пред-
ставляют себе серьезные совре-
менные мировые тренды. Но либо 
ты контролируешь ситуацию, инте-
ресуешься и мониторишь события 
и новые явления – либо ждешь, ко-
гда в дверь постучатся с заявкой 
на очередной фестиваль шансо-
на. Но деятель искусства не дол-
жен приходить к чиновнику с куч-
кой своих премий, книжек и дис-
ков, доказывая, что он существу-
ет. Нужен институт преемственно-
сти: профессионалы, которые при-
ходят на свой пост, не должны тра-
тить год, а то и больше на знаком-
ство с последними новостями. 

Есть термин: «культурные тех-
нологии». Это целая наука о суще-
ствовании и развитии культуры, в 
которой «что» (культурная среда) 

неразрывно связано с «как» (мето-
дами ее презентации). Все подоб-
ные проекты – это долгосрочное 
планирование и системная дея-
тельность. Когда этого нет, мы на-
чинаем что-то лепить. Как снегови-
ков в Архангельске. Ну давайте вы-
растим в Арктике яблоневый сад, 
оригинально же? Но в чистом поле 
с нуля начинать очень сложно – да 
и результат будет только через де-
сятилетия. И главное – ни о какой 
идентичности региона при этом 
говорить не приходится. Нужно-
то, на самом деле, не так и мно-
го: понять, кто мы, в чем состоит 
вклад Поморья в мировую куль-
туру – и сделать это нашим мест-
ным «нацпроектом». Гребенщиков 
подарил нам умопомрачительный 
слоган – «Назад в Архангельск!». А 
мы и не заметили…

– У нас новый «нацпроект» – 

«Ворота в Арктику»! Есть другие 

варианты?

– У Поморья есть прекрасные, 
но невостребованные бренды. На-
пример, Архангельск – фольклор-
ная столица России. Не потому, 
что тут в каждом Доме культуры 
по хору, а потому, что у нас в чис-
том виде сохранилась живая тра-
диция, за которой гоняются сто-
личные и иностранные собирате-
ли. Здесь не было татарского на-
шествия и крепостного права, то 
есть настоящей русской культуры 
почти не коснулось смешение, а 
народного духа – менталитет за-
висимости.

Недаром в XIX-XX вв. Архан-
гельская губерния привлекала к 
себе внимание собирателей и ис-
следователей фольклора. Опуб-
ликованный материал породил ог-
ромный всплеск русской литерату-
ры, музыки, а позже кино. 

Если уж и создавать культур-
ный бренд Поморью, то лучше 
было бы начать с этого, а у нас все 
делалось ровно наоборот. Меж-
дународный фестиваль фолькло-
ра «Жемчужина Севера» канул в 
Лету. Межрегиональный Помор-
ский культурный центр сущест-
вует на уровне проектов, знаме-

нитая «Сугревушка» вдруг ока-
залась никому не нужна, а му-
зей «Малые Корелы» лихорадит 
борьба за власть… А ведь с того 
же Ивана ДАНИЛОВА началось 
возрождение колокольного ис-
кусства по всей России. Так неу-
жто будем ждать очередных сне-
говиков?

– Какие конкретные проек-

ты в Архангельске можно было 

бы развивать?

– Безусловно, это возрождение 
«Жемчужины Севера» или созда-
ние на этой основе чего-то более 
мощного – но опираясь на совре-
менный опыт мировых культурных 
индустрий. Ведь «Жемчужина Се-
вера» была внесена в реестр фес-
тивалей ЮНЕСКО, за одиннадцать 
лет в ней приняло участие более 10 
тысяч человек из фольк-коллекти-
вов со всего мира. Сам фестиваль 
может быть центральным событи-
ем, а к нему приурочить массу ак-
ций – как чисто научных, для спе-
циалистов, так и для широких масс 
и, главное, молодежи. 

Все, что связано с народной 
культурой, во всем мире имеет 
оглушительный успех. Скажем, 
world-music фестиваль «Сотворе-
ние мира» в Казани, на котором мы 
выступали в 2011 году, стал самым 
массовым в стране open air, собрав 
150 тысяч зрителей! Еще пример. 
Мы играли в Литве на фестивале 
постфольклора, альтернативной и 
поп-музыки Mėnuo Juodaragis. Он 
проводится уже 15 лет. Когда ска-
зали на границе, что едем имен-
но туда, тамошние таможенники 
уважительно покивали головой – и 
процедура прохождения контроля 
ускорилась. При этом в то же вре-
мя чуть ли не в каждом городе ма-
ленькой Литвы проходит множе-
ство фестивалей похожей направ-
ленности, а многие жители хранят 
дома и время от времени носят на-
родные костюмы.

– То есть успех Бурановских 

бабушек был закономерен?

– Они – великолепный совре-
менный проект, постмодернизм в 
чистом виде: люди традиционной 
культуры говорят на языке массо-
вого искусства! Деревенские ба-
бушки смогли себя выразить на 
языке евро-дэнса. А вот Бритни 
Спирс спеть традиционный крезь 
(древнее удмуртское песнопение. 
– Прим. ред.) вряд ли сумеет. 

Я лет семь назад был в Ижев-
ске, когда мы там выступали на 
фестивале этнофутуризма. В цен-
тре города стояла настоящая печь, 
в которой пекли местные ватрушки 
– перепЕчи. И делали это настоя-
щие бабушки из деревни, а не ра-
ботники культуры в сарафанах. Это 
перформанс, вовлечение публики 
в мир живых традиций. Мы приме-
няем правила современной теории 
культуры по отношению к древним 
искусствам, умножая их на владе-
ние маркетинговыми и информа-
ционными технологиями. И это го-
раздо интереснее, чем монумен-
тальный музей, где экспонаты за 
веревочкой. 

Впрочем, народная культура – 
это лишь одна из «точек роста». Я 
не утверждаю, что именно это на-
правление нужно культивировать, 
– я говорю о подходах в принци-
пе. Архангельск – это и так одна 
из фольклорных столиц России, 
только знают об этом специали-
сты. Главное – это не экзотиче-
ское для нас, не искусственно вы-
ращенное в пустыне растение! 

Культура на гарнир
Культурная среда 
в Архангельской области 
далека от идеала: 
чтобы получить 
поддержку, необходимо 
доказать чиновнику 
уникальность своего 
проекта. Принцип 
состязательности никому 
не вредит, но при условии: 
конкуренция не должна 
выходить боком для 
зрителя и идти в ущерб 
региону. Об изъянах 
культурной политики, 
поиске региональной 
идентичности и типичном 
«совке» рассуждает 
журналист, лидер 
музыкальной готик/фолк 
группы MOON FAR AWAY 
Алексей ШЕПТУНОВ. 

Баня, водка и молодка... Да, мило и вполне a la Russe, 

но до бани чем-то нужно заняться. Даже если представить, 

что в области вдруг появилась идеальная туристическая 

инфраструктура – закусочные, мотели, дороги, заправки и т.д., 

это не значит, что гостей завтра станет намного больше. 

Алексей ШЕПТУНОВ: 

– Надеюсь, что с приходом на 
пост министра культуры России ин-
теллектуала Владимира МЕДИНСКОГО при-
вычная картина того, что чиновники этой сфе-
ры – традиционно самые «тишайшие», станет 
историей. Это тем более применимо к регио-
нам, и уж подавно к Архангельской области, 
где «культурные начальники» давно не явля-
ются публичными, узнаваемыми людьми. Та-
кое ощущение, что они абсолютно не вхожи в 
высшие кабинеты: их пускают только тогда, ко-
гда нужно разбавить местной самодеятельно-
стью какой-нибудь серьезный деловой форум. 
Культура воспринимается как гарнир. Я далек 
от модной ныне критики СССР, но эта ситуация 

– типичный «совок».

ЦИТАТА

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Личный опыт
Туризм: Гонки на ездовых собаках – новый бренд области? 

«Я обычный советский инженер, из 
тех, кого в свое время «выкинули» как 
что-то ненужное системе,– рассказы-
вает Виктор Помелов. – Окончил вуз по 
технической специальности, работал в 
конструкторской организации по изго-
товлению приборов для газового ана-
лиза. Когда начался распад страны, нам 
перестали платить зарплату. Был вы-
бор: пойти в административные струк-
туры или, возможно, заняться бизне-
сом, который в финансовом отношении 
дал бы больше, чем собаки, но хотелось 
чего-то... честнее и чище, чему можно 
посвятить остаток жизни». 

Виктор Ильич купил голубоглазого 
щенка по имени Бетси у официально-
го гостя из Аргентины (в 90-е годы чис-
топородных «мамочек»-хаски в России 
можно было пересчитать по пальцам). 
Одновременно появилось соблазни-
тельное предложение по месту разме-
щения предполагаемого питомника – в 
60 километрах от Москвы освободилась 
территория бывшего пионерлагеря. 

«Я не взял этот участок. Решил на-
чать дело рядом со своим личным до-
мом, потому что поверил в непрелож-
ный закон капитализма: за моим забо-
ром я вправе защищать свою собст-
венность и противостоять «наездам» 
всеми доступными способами. По тем 
временам это было важно, – расска-
зывает заводчик хаски. – Что касает-
ся спортивной составляющей... Пер-
вый разряд по лыжам имел стабиль-

но, хотя звезд с неба не хватал. Мож-
но сказать, что собаки продлили мою 
жизнь в спорте. Как сейчас помню ту 
поездку к аргентинскому атташе: си-
дит пес на диване, смотрит в окно на 
падающий снег и думает, видимо, о 
том, что попал ни к тем людям». 

Россия поздно переняла моду на 
заезды на собачьих упряжках: первые 
гонки с участием лаек в США проводи-
лись еще во времена Джека Лондона и 
«золотой лихорадки» в Штатах. 

«Какого только сброда не было то-
гда на Аляске... Брали любых собак, 
в том числе и с северного побере-
жья России, чтобы только попасть на 
Юкон – другого подходящего «транс-
порта» попросту не существовало. Ко-
гда период обогащения прошел, воз-
никла мысль: собаки есть, деньги есть 
– почему бы не попробовать «поднять-
ся» на скачках? А побеждать в них ста-
ли сибирские псы. Правда, над их ге-
неалогией серьезно поработали – от-
дельное спасибо американцам», – про-
должает Виктор Помелов. 

Сейчас спортивные старты на ез-
довых собак проводятся практически 
по всей территории России. Одна-
ко нет соревнований, победители ко-
торых вправе считаться чемпионами 
страны: то протяженность дистанции 
не позволяет, то – что тоже немаловаж-
но – размер премиальных.

«Победителя «Iditarod Тrail Sled Dog 
Race» (самая крупная в мире гонка на 
собачьих упряжках, протяженностью 
в 1800 км, США, Аляска. – Прим. ред.) 
чествуют не хуже, чем покорителя Эве-
реста. Наверное, это правильно: люди 

там буквально ломаются, выгадав лиш-
ние секунды. Восхищаюсь французом 
Николя Ванье, который совершил путе-
шествие на собаках от озера Байкал до 
Красной площади, а это более 8 тысяч 
километров. Довелось встречать его 
на границе Московской области. Было 
обидно, что ликуют французы, а на нас, 
тоже занимающихся этим делом, в сво-
ей стране никто не обращает внима-
ния», – отмечает Виктор Помелов.

Заводчик хаски не считает прода-
жу щенков прибыльным бизнесом, хотя 
и находит спрос на 2-3 помета в год, в 
среднем получая по 25 тысяч рублей 
за каждую особь. 

«Мои собаки выращиваются в усло-
виях максимально приближенных к ра-
бочим. Можно разводить хаски в квар-
тире и получать по 4-5 пометов еже-
годно, но мне не интересно их «впа-
ривать» – интересно продавать. Хотя, 
если быть до конца откровенным, это 
такой бизнес, когда приходится ду-
мать о том, как бы крыша не протека-
ла и штаны не сваливались», – поясня-
ет Виктор Помелов.

Руководитель «Северного ветра» 
приехал в Архангельскую область по 
приглашению основателя туркомплекса 
«Голубино» Александра ГЛАДКОБОРО-
ДОВА, соблазнившись рельефами трас-
сы и ее близостью к Полярному кругу. 

«В одиночку такие проекты не 
осилить, – говорит Виктор Помелов. 
– Архангельская область может с на-
шей помощью сделать оригинальным 
свое участие в эстафете олимпийско-
го огня. А за «руль» поставим кого ска-
жете – можно и губернатора». 

Позади четверо суток пути 
по приполярным районам 
Архангельской области: 
команда подмосковного 
клуба ездовых собак 
«Северный ветер» прошла 
по маршруту Мезень – 
Пинега, который 
с 2014 года может стать 
отправной точкой Большой 
Российской гонки на 
санях, запряженных хаски. 
Основатель «Северного 
ветра» Виктор ПОМЕЛОВ 
в 90-е годы прошлого века 
из прочих возможностей 
выбрал сомнительное 
по прибыльности дело, 
которое, скорее всего, 
никогда не станет 
бизнесом в полном 
смысле этого слова...

На голубом глазу
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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О чём говорят?

Бешеные псы всё чаще 
нападают на людей

«После передачи функций по отлову бродячих жи-

вотных областной инспекции по ветеринарному надзо-

ру количество обращений, связанных с укусами, резко 

возросло. По разным оценкам, в Архангельске прожи-

вает от 5 до 7 тысяч бродячих собак. В среднем в год 

от их укусов страдает более 700 горожан, треть из ко-

торых – дети. Число бродячих животных стало замет-

но увеличиваться после того, как появились судебные 

решения, по которым установлено, что отлов собак не 

является полномочием муниципальных властей».

Это цитата с сайта мэрии Архангельска. Тут, конечно, 
просматривается наезд на область. Однако не даются срав-
нительные цифры, на сколько возросло. 

Ну а приведенные цифры, конечно, впечатляющие. 700 
человек ежегодно кусают бродячие собаки. Это жесть, гос-
пода и дамы. Мое мнение простое: бродячим собакам в го-
роде не место. Я бы выступил за радикальное решение. На-
пример, действующие в городе банды догхантеров необ-
ходимо организовать, выдать им помещения и усыпляю-
щие препараты, обучить работе и обязать передерживать 
собак после отлова не меньше недели, чтобы хозяева мог-
ли забрать потеряшек. Утилизация в котельных, что дела-
ется уже давным давно за пузырь водки. Думаю, через не-
сколько месяцев проблема будет разрешена. И, сдается 
мне, все это будет стоить не 14 миллионов... 

Наиболее вопиющий случай произошел на днях в Со-
ломбале: на перекрестке ул. Советской и ул. Кедрова стая 
бродячих собак напала на ребенка, который был искусан.

Александр КУЛЕШОВ, kochegar.com

Живые и мёртвые
Недавно у нас были запланированы гонки на маши-

не времени. И я даже не знал, какие открытия может 

принести это несложное развлечение! 

Первым пунктом нашей программы было погружение 
в атмосферу восьмидесятых в ресторане «Беломорский». 
Нам несказанно повезло, потому что 2 февраля, как извест-
но, день встречи выпускников. Нас развлекали выпускники 
83 и 87 гг. Не-е-е-передаваемые ошушения: толстые тетки 
в блестящих бирюзовых кофточках и коралловых платьях 
после водки и салата старательно имитировали движения 
своей юности под «Modern Talking» вместе с седыми маль-
чиками. Танцы «в круге»(...), вот кто-то в футболке уже на-
жрался в хлам, руки вверх... И все это весело, с задором, 
с улыбками, шутками-прибаутками... После «говядины по-
мексикански» мы переместились в наше будущее...

Клубешник, который даже и не важно, как называется – 
апофеоз гламура. Лощеные мальчики, лениво потягиваю-
щие радужные коктейли, тыц-тыц-тыц, отбивающее ритм 
где-то глубже печенки, одинаковые девочки, кривляющиеся 
перед зеркалами, орущий ди-джей, обтянутые попы, при-
чески, светские разговоры, девочка-фотограф, тупо фик-
сирующая реальность, чтобы эти же мальчики и девочки 
назавтра полюбовались на себя в глянце...

Утро мы начинали в «Полине» с кофе и егермейстером. И 
вот там до меня и дошло... Тетки и седые школьники – до сих 
пор живы. А лощеные обезьянки мертвы с самого начала. 

Олег КОДОЛА, kodola.livejournal.com

Мнения из Интернета и соцсетей

Афиша культурных событий

Реклама

14 ФЕВРАЛЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Открытие фестиваля искусств «ЗИМУШКА-ЗИМА» 

В День святого Валентина артисты Поморской филармонии 
представят программу популярной классической музыки эпохи барокко и романтизма. 

19 ФЕВРАЛЯ (вт) в 18.30, Камерный зал 
Открытие международного фестиваля Арт-Music «КЛАССИКА» 

Фонд «Таланты мира» 
под руководством Давида Гвинианидзе представляет 

Вокальный вечер «ТРИ БАСА». 

Посвящение 140–летию Федора Шаляпина. 

21 ФЕВРАЛЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Международный фестиваль Арт-Music «КЛАССИКА» 

Органный вечер «И.С. БАХ И ШЕДЕВРЫ ЕВРОПЕЙСКОГО БАРОККО» 

Главный органист собора св. Эвзебия Йохан ЛЮЙМЕС (орган, Голландия) 
В программе: Свелинк, Гилэн, Струнгк, Бах 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 

пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)



12
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 5 (630)  11.02.2013  WWW.BCLASS.RU

ОВЕН. На пред-
стоящей неделе вам 
будет легко угады-

вать скрытые мотивы окру-
жающих. Это позволит по-
нять, что именно думают 
клиенты и партнеры по биз-
несу, и заключить особенно 
выгодные сделки. Также без 
особого труда вам удастся 
вникнуть в планы конкурен-
тов и опередить их сразу на 
несколько шагов.

ТЕЛЕЦ. В ближай-
шие дни вы почувст-
вуете, что можете 

справиться с любой, даже 
самой трудной задачей. Не-
обыкновенная уверенность 
в себе поможет вам разре-
шить давние проблемы, ос-
ложняющие ведение бизне-
са, а также добиться глубо-
кого уважения коллег. Одна-
ко слепая вера в свои силы 
может и подвести, став при-
чиной серьезной ошибки. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует тщательно 
контролировать свои 

эмоции. Чувства будут по-
стоянно отвлекать вас и ста-
нут серьезной помехой в де-
лах. Если же сохранить голо-
ву холодной не удастся, по-
следствия могут быть весь-
ма плачевными. За скоропа-
лительные решения, приня-
тые без должных раздумий, 
придется платить долго.

РАК. Наступило 
самое удачное вре-
мя для реализации 

ваших амбиций. Предстоя-
щая неделя благоприятству-
ет осуществлению тех гран-
диозных планов, которые вы 
вынашивали уже очень дав-
но. Запущенные именно в 
это время проекты, вероят-
нее всего, завершатся круп-
ным успехом. 

ЛЕВ. Вам будут 
особенно удаваться 
рискованные пред-

приятия, которые сулят лег-
кое и быстрое обогащение. 
Ваш богатый деловой опыт 
поможет выбрать самое луч-
шее из имеющихся на рын-
ке предложений и добиться 
успеха на этом тернистом 
пути. Благоприятны будут и 
сделки в сфере недвижимо-
сти, в особенности связан-
ные с крупным объемом 
капиталовложений.

ДЕВА. На пред-
стоящей неделе ок-
ружающие будут реа-

гировать даже на самые 
здравые ваши идеи с недо-
умением. Это, однако, от-
нюдь не означает, что ваши 
предложения плохие, просто 
ясно выразить свои мысли 
вам будет очень непросто. 
Лучше отказаться от попыток 
повести коллектив за собой 
и побыть в роли ведомого. 

ВЕСЫ. Пришло 
время «взять тайм-
аут» и как следует 

расслабиться. Подкопить 
силы будет совсем нелиш-
ним, так как вскоре вас ждут 
новые трудные сражения с 
конкурентами. Стоит попро-
бовать также заручиться 
поддержкой коллег. Их по-
мощь и совет будут в выс-
шей степени полезны. 

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле вам удастся в пол-

ной мере доказать, что в 
случае необходимости вы 
способны генерировать са-
мые великолепные идеи. 
Все те, кто высказывал со-
мнения, будут посрамлены. 
Не следует забывать, одна-
ко, что время блистательно-
го триумфа будет длиться не 
так уж долго. За ним могут 
вновь последовать серые 
будни.

СТРЕЛЕЦ. Вам со-
вет: во всем слушай-
тесь внутреннего го-

лоса. В ближайшие дни он 
станет лучшим советчиком 
в самых трудных вопросах. 
Интуиция окажется полез-
нее, чем самые авторитет-
ные эксперты, и поможет за-
ключить наиболее выгодные 
сделки. Особое внимание 
стоит обратить на сырьевую 
сферу.

КО ЗЕ Р ОГ. В ас 
ожидает спокойная и 
размеренная неделя. 

Запущенный ранее бизнес 
работает стабильно и без 
сюрпризов. Маловероятны 
как резкие взлеты, так и па-
дения. Самое главное в этой 
ситуации – не заскучать. 
Стоит попробовать обратить 
внимание на новые, еще не 
освоенные деловые сферы. 

ВОДОЛЕ Й. Вы 
окажетесь на пере-
путье. Придется де-

лать очень нелегкий выбор 
между двумя весьма заман-
чивыми возможностями. Ка-
кой именно вариант вам вы-
брать, лучше всего подска-
жет прошлый опыт. Ключ к 
успехам в будущем лежит в 
осмыслении давно минув-
ших событий.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе вы 
получите от старого 

партнера по бизнесу неожи-
данную помощь в форме фи-
нансовой поддержки или ра-
зумного совета. Это будет 
способствовать получению 
вами серьезного конкурент-
ного преимущества. Вам 
следует хорошо отблагода-
рить нежданного помощни-
ка, тогда в будущем после-
дуют и другие приятные 
сюрпризы. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 11–17 февраля
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